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Дорогие читатели!

Закончил свою работу международ-
ный инвестиционный форум в Сочи, 
и каждый из вас, мы надеемся, за-
ключил свои плановые или заветные 
соглашения. Как признаются многие 
участники экономического меропри-
ятия, начинать подготовку к следую-
щему форуму приходится сразу после 
окончания предыдущего. Что ж, жела-
ем продуктивной работы.

Мы, в свою очередь, тоже не стоим 
на месте. В этот раз удивительным об-
разом совпали главная тема данного 
номера – «Почта губернатора: в один 
«клик» – и деятельность редакции жур-
нала. Но прежде – о материале и о ве-
янии времени. Будучи главой государ-
ства, Дмитрий Медведев сделал акцент 
на использовании государственными 
людьми Интернета и социальных се-
тей. Современные технологии предо-
ставили еще один способ получать ре-
альную, нефильтрованную, информа-
цию, а также возможность людям от 
власти стать ближе к народу. И депу-
таты, общественники и главы различ-
ных уровней довольно быстро отклик-
нулись на это нововведение – завели 
аккаунты на разных площадках и на-
чали общение. 

Кстати, сегодня к губернатору Ку-
бани Александру Ткачеву обращений 
через Интернет приходит больше, чем 
по обычной почте. Почте стоит заду-
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маться! Цитируемость главы Красно-
дарского края в СМИ со ссылками на 
его микроблог в Twitter и вовсе одна 
из самых частых по сравнению с руко-
водителями других регионов. 

Проявляют активность и районные 
и поселковые главы, что не может не 
радовать. Это однозначно повышает 
их рейтинг и упрощает работу жур-
налистам, а значит, возможностей по-
пасть на страницы изданий у данных 
руководителей больше, чем у их «за-
крытых от Интернета» коллег. 

Наш журнал также решил выйти 
в соцсети. В интернет-пространстве 
мы присутствуем давно. На сайте ас-
социации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края» 
(www.smokk.ru) представлены прак-
тически все номера нашего журнала.  
Но теперь нас можно найти и в Facebook 
и Вконтакте. Наши группы называют-
ся «Журнал МСК». Мы будем рады об-
щаться с представителями муници-
пальной власти не только с глянцевых 
страниц, но и в интерактивном про-
странстве. Личная страница в Twitter 
уже помогла нам в написании несколь-
ких материалов. В частности, на тур- 
слет и на фестиваль ТОСов глава Ново-
павловского сельского поселения Ла-
риса Склярова пригласила нас имен-
но с помощью этого микроблога. Вот 
вам и действенность соцсетей!

Чтобы сделать наш диалог, к ко-
торому мы стремимся, более продук-

Словена Соколова 
Главный редактор

тивным, редакция журнала при под-
держке и помощи со стороны крае-
вой администрации и ЗСК планиру-
ет проведение «круглых столов» на 
самые злободневные темы. К бесе-
де мы будем приглашать муниципа-
лов, законодателей, экспертов, пред-
ставителей профильных департамен-
тов. Мы верим, что откровенный раз-
говор пойдет на пользу всем.
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текст: Словена Соколова

16 сентября Владимир Путин провел совещание 
о готовности спортивных объектов зимней 

Олимпиады в Сочи
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а мероприятии также обсуж-
дали оперативную готов-
ность города и всех его служб 
к нештатным ситуациям.

На момент проведения совещания, 
как отчитался президент гК «Олимп-
строй» Сергей гапликов, фактическая 
строительная готовность всех спортив-
ных объектов составляла 96 процен-
тов. Так, в Олимпийском парке введе-
но 4 крупных ледовых дворца и 2 тре-
нировочные арены; осталось 2 объек-
та – «Ледяной куб» для керлинга, он 
готов на 99 процентов, и Централь-
ный стадион, на котором пройдут ме-
роприятия по открытию и закрытию 
Олимпийских игр. Ввод последнего 
запланирован на ноябрь.

На Красной Поляне из шести спор-
тивных объектов введено четыре. 
Как отметил президент госкорпора-
ции, для ввода в эксплуатацию биат-
лонного центра «Лаура» необходимо 
проложить подъездную дорогу и про-
вести внутреннюю отделку гостиниц 
для спортсменов. 

Комплекс трамплинов «Русские 
горки» готов на 90 процентов. Завер-
шаются благоустройство его террито-
рии, формирование внутренней доро-
ги и системы ливневой канализации. 
Практически все объекты Олимпий-
ского парка подключены к инженер-
ной инфраструктуре. 

глава оргкомитета Игр Дмитрий 
Чернышенко рассказал собравшим-
ся о том, что в этом году заканчи-
вается программа тестовых спор-
тивных мероприятий, которых все-
го было проведено 22. Последнее – 
неделя на санно-бобслейной трассе, 
когда спортсмены из самых разных 
стран будут осваивать трассу, «вка-
тываться» в нее, – состоится в ноя-
бре. После этого объекты будут от-
крыты лишь для тренировок наших 
спортсменов. 

ШТАТНыЕ  
СЛОЖНОСТИ

Для качественного проведения Игр 
зимой 2014 года необходимо отрабо-
тать все нештатные ситуации. И такие 
«тренировки» уже начались. утверж-
ден график мероприятий операцион-
ной готовности, который предусма-
тривает различные тренировки – от 
штабных до масштабных. По данным 

Н
на 16 сентября, порядка 20 нештат-
ных ситуаций отработаны.

– Сегодня прошли первые учения 
в главном операционном центре. Мы 
рассмотрели случаи, которые связаны 
с закрытием аэропорта Сочи по погод-
ным условиям, с ликвидацией послед-
ствий шквала, повреждением сетей те-
плоснабжения, – рассказал Дмитрий 
Чернышенко. 

Также ведется контроль за обеспе-
чением устойчивого электроснабже-
ния спортивных объектов с соответ-
ствующим уровнем надежности (пи-
тание от двух независимых источни-
ков). Кроме того, подготовлен список 
социально значимых объектов город-
ской среды для обеспечения устойчи-
вого энергоснабжения. В него вошло 
245 объектов.

По мнению Дмитрия Козака, за-
местителя председателя Правитель-
ства РФ, от надежного электроснаб-
жения зависит качество проведения 
Игр, тем более, когда речь идет о 
трансляции на весь мир. 

– Любые сбои в электроснабже-
нии чреваты не только неприятностя-
ми, но и реальными материальными 
убытками, финансовой ответственно-
стью перед телевещательными компа-
ниями. Поэтому здесь создан штаб по 
энергообеспечению Олимпийских игр 
во главе с министром энергетики, –  
отметил он.

Кроме этого развернута и оттести-
рована сеть фиксированной и мобиль-
ной связи. На базе центра обработки 
данных развернуто более 50 информа-
ционных систем, которые будут дей-
ствовать во время Игр, включая си-
стемы для оперативной работы медиа. 

Вообще, все сложные нештатные си-
туации необходимо отработать до ав-
томатизма, их решение не должно за-
нимать много времени, и они не долж-
ны восприниматься как сложные. Ког-
да будет набран персонал для работы 
на Олимпиаде, он также обязательно 
будет вовлечен в тренировки по реа-
гированию в нештатных ситуациях.

ВОПРОСы  
ПЕРЕДВИЖЕНИя

На Играх будут действовать 82 олим-
пийских маршрута, при этом автобус-
ное снабжение станет бесплатным для 
всех гостей и жителей Сочи. На клю-

Система контроля
как рассказал глава оргкомитета, с 7 января 2014 года 
вводится особый режим в городе сочи
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чевых автодорогах выделят специаль-
ные полосы для аккредитованного 
олимпийского транспорта. управле-
ние движением всего транспорта бу-
дет осуществляться из логистическо-
го транспортного центра, который уже 
участвовал в учениях. Созданы запа-
сы техники и необходимых материа-
лов для ухода за дорогами, особенно 
в горной местности.

Аэропорту необходимо будет обе-
спечивать 24 взлетно-посадочные опе-
рации и выдержать огромное коли-
чество планируемых прямых рейсов 
из-за рубежа. Для этого проводятся 
регулярные проверки совместно с ад-
министрацией города на тему способ-
ности аэропорта и Росграницы управ-
лять таким количеством прибываю-
щих пассажиров.

В случае нелетной погоды борта 
с гостями Игр будут готовы принять 
запасные аэропорты в Москве, Крас-
нодаре и Минеральных Водах. Так-
же было принято решение в пиковые 
дни держать наготове поезд из Крас-
нодара. В случае, если аэропорт Со-
чи закроется на длительное время,  

гости Олимпиады могут быть достав-
лены специальным поездом РЖД.

За качество оказания услуг и чет-
кую работу аэропорта будет отве-
чать собственник, а контроль над эти-
ми процессами станет осуществлять  
Росавиация.

Как рассказал глава оргкомитета, 
с 7 января 2014 года вводится особый 
режим в городе Сочи. Также в этот день 
включается система контроля досту-
па на объектах. Только аккредитован-
ные либо имеющие специальные про-
пуска пользователи смогут попасть на 
олимпийские объекты. На Играх впер-
вые будет использоваться так называ-
емый паспорт болельщика, то есть ак-
кредитация для тех зрителей, у кото-
рых будут билеты. Два центра уже ра-
ботают – в Москве и Сочи.

КуЛьТуРНый  
ОБМЕН

Перечень мероприятий в период про-
ведения Олимпийских игр не будет 
ограничиваться лишь спортивными. 

Для привлечения, удержания и развле-
чения публики в Олимпийском парке 
запланировано большое количество 
различных мероприятий. Там будет 
размещена экспозиция российских 
регионов, которые смогут продемон-
стрировать свое многообразие, эконо-
мические и культурные особенности. 
Ряд стран планируют открыть свои до-
ма гостеприимства прямо на терри-
тории Олимпийского парка. Также в 
парке разместятся павильоны партне-
ров и спонсоров – около 10 домов, го-
товых принять различных гостей. От-
кроется самый большой в нашей стра-
не олимпийский магазин, где можно 
будет приобрести лицензионные то-
вары с символикой Игр–2014.

Сердцем парка станет Олимпий-
ская площадь, на которой будут рас-
положены стела Олимпийского огня и 
так называемая Medals Plaza. На ней 
пройдут церемонии награждения побе-
дителей. Здесь же планируется высту-
пление творческих коллективов.

– Мы в течение четырех лет от-
бирали коллективы со всей страны 
в рамках культурной олимпиады. 
Ее финал состоится именно в Олим-
пийском парке, вот на этой площа-
ди празднования. К нам приезжает 
более 4 тысяч различных артистов,  
160 коллективов из всех регионов на-
шей страны, которые как раз гостям 
Игр будут показывать наше культур-
ное многообразие, – отметил Дми-
трий Чернышенко.

Перечень мероприятий в период 
проведения Олимпийских игр не будет 
ограничиваться лишь спортивными

на играх впервые будет использоваться так называемый паспорт болельщика, то есть аккредитация для тех зрителей, 
у которых будут билеты. Два центра уже работают – в москве и сочи
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ДОМА  
ДЛя гОСТЕй

Персонал Игр, как рассказал глава орг-
комитета, составит порядка 60 тысяч 
человек, из них около 20 тысяч – это 
волонтеры. Если прибавить к персоналу 
еще и клиентские группы, и зрителей, 
то получится, что единовременно в го-
роде будут находиться дополнительно 
не менее 150 тысяч человек.

Чтобы разместить такое огром-
ное количество гостей и участников, 
завершается строительство около  
20 тысяч гостиничных номеров. Сто-
имость размещения в них зафиксиро-
вана постановлением Правительства 
и соответствует заявочным обязатель-
ствам. Самый дешевый номер в отеле 
«три звезды» с завтраком будет стоить 
не дороже 160 долларов.

Также построено более 300 ты-
сяч квадратных метров доступного 
жилья, где на время Игр будет раз-
мещаться персонал. В трех олимпий-
ских деревнях разместятся около 6 ты-
сяч человек. Помимо этого, зафрах-
товано 7 кораблей общей вместимо-
стью более 5 тысяч кают, которые 
станут дополнительным местом для 
размещения.

Владимир Путин попросил сде-
лать билеты на Олимпийские игры 
доступными в регионах страны, что-
бы граждане России могли посмотреть 
эти соревнования и поболеть за на-
шу команду. 

ОПЕРАЦИОННАя  
гОТОВНОСТь

Последним из докладчиков выступил 
Дмитрий Козак:

– Если подытожить то, что было 
сказано, то, конечно, сегодня основ-
ной акцент в нашей работе ставится 
на вопросы операционной готовности 
всех систем управления, операцион-
ной готовности самого города, сферы 
городских услуг. На этом сконцентри-
рована, в основном, работа и государ-
ственной комиссии.

Но вопрос стройки пока снимать с 
повестки дня тоже преждевременно. 
Несмотря на то, что практически вся 
спортивная инфраструктура готова к 
проведению соревнований и объек-
ты в основном введены в эксплуата-
цию, есть еще некоторые детали, ко-
торые сегодня вместе с Международ-
ным олимпийским комитетом в рамках 
комплексных инспекционных прове- 
рок всех объектов доводятся до ума.

Как отметил Дмитрий Козак, по-
ставлена задача, чтобы все объекты, 
направленные на развитие Сочи как 

горноклиматического курорта, были 
построены до Олимпиады. А это око-
ло 800 объектов.

Серьезный пласт работ связан 
с благоустройством. Приведение  
Сочи к единому архитектурному обли-
ку должно быть завершено. Это огром-
ная работа, ответственность за кото-
рую лежит прежде всего на городской 
администрации. Работа непростая, так 
как приходится вести разговор с соб-
ственниками индивидуальных домов. 
Но, по мнению заместителя предсе-
дателя Правительства РФ, необходи-
мо проявить напор и твердость для 
того, чтобы город выглядел прилич-
но, и чтобы это была действительно 
олимпийская столица.

Тотальный контроль ведется над 
всей сферой услуг. Роспотребнад-

зор вместе с администрацией горо-
да и края проверяет все точки об-
щественного питания и магазины 
на предмет соблюдения санитарно-
эпидемиологического законодатель-
ства. Это необходимые меры для обе-
спечения безопасности гостей и участ-
ников Олимпийских игр.

В заключение своего выступле-
ния Дмитрий Козак выразил уверен-
ность в том, что Россия выступит до-
стойно в качестве принимающей 
стороны. При этом глава государ-
ства Владимир Путин попросил его 
еще более тщательно вести работу  
в Сочи и пообещал сам как можно ча-
ще контролировать процесс подготов-
ки к Олимпиаде. 

– Нам нужен конечный результат, – 
подвел итог встрече президент.

все сложные нештатные ситуации необходимо отработать до автоматизма, 
их решение не должно занимать много времени, и они не должны 
восприниматься как сложные
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30 авГУста
в ходе рабочей поездки в 
приморский край влади -
мир путин провел совеща-
ние о перспективах разви-
тия гражданского судостро-
ения в России.

4 сентяБРя
Глава государства провел опе-
ративное совещание с посто-
янными членами совета без-
опасности. обсуждались ряд 
вопросов, связанных с под-
готовкой и проведением сам-
мита «большой двадцатки» в 
санкт-петербурге, а также си-
туация в сирии.

5 сентяБРя
в санкт-петербурге начал ра-
боту саммит «Группы двадца-
ти». в ходе первого рабочего 
заседания на тему «Рост и фи-
нансовая стабильность» обсуж-
дались, в частности, последние 
тенденции в мировой эконо-
мике, вопросы финансового 
регулирования.

9 сентяБРя
в кремле прошло расширен-
ное заседание совета безо-
пасности, посвященное основ-
ным направлениям государ-
ственной политики на терри-
тории северо-кавказского 
федерального округа.

11 сентяБРя
владимир путин провел со-
вещание по вопросу «о бюд-
жетных проектировках на 
2014–2016 годы». Рассма-
тривались ключевые аспек-
ты формирования федераль-
ного бюджета и внебюджет-
ных фондов на предстоящий 
период.

12 сентяБРя
состоялось совещание по  
вопросам использования ра-
диочастотного спектра, реали-
зации программы цифровиза-
ции телерадиовещания, раз-
вития телекоммуникационно-
го сектора экономики.

16 сентяБРя
президент провел совеща-
ние о готовности спортивных 
объектов зимней олимпиады 
2014 года в сочи. Были прове-
дены учения, в ходе которых 
отрабатывались различные 
нештатные ситуации.

Мероприятие провел Владимир Путин, ко-
торый прибыл в этот день с рабочей встре-
чей на Кубань. В совещании приняли уча-
стие министр промышленности и торгов-
ли РФ Денис Мантуров, министр сельского 
хозяйства РФ Николай Федоров, полпред 
Президента в юФО Владимир устинов, гла-
вы регионов, в том числе губернатор Куба-
ни Александр Ткачев. Обсуждались акту-
альные вопросы и перспективы развития 
агропромышленного комплекса.

Как заявил президент, на Кубани с 
уборкой урожая все в порядке, однако в 
других южных регионах проблемы есть, 
не говоря уже о пострадавших от засухи 
и о Дальнем Востоке, который попал под 
натиск стихии. 

Было отмечено, что в целом по стране 
уборка урожая идет хорошими темпами. 
На 11 сентября было убрано 64 процента 
посевных площадей зерновых; собрано 
67,7 миллиона тонн зерна – почти столь-
ко же, 70,9 миллиона тонн, составил весь 
урожай прошлого года. Первоначальный 
прогноз Минсельхоза по урожаю–2013 
был на уровне в 95 миллионов тонн, но в 
связи с погодными условиями эта планка 
снизилась до 90 миллионов. 

Выше уровня прошлого года прогно-
зируется сбор картофеля, подсолнечника 
и рапса. Тем не менее, как отметил Вла-
димир Путин, отдыхать рано, необходимо 
провести сев озимых. 

Кубанские аграрии в этом году собра-
ли рекордный за последние 10 лет урожай 
зерновых – 8,3 миллиона тонн. С учетом 
риса, кукурузы и сои край возьмет план-
ку в 12 миллионов тонн, сообщил на со-
вещании Александр Ткачев.

Средняя урожайность пшеницы по 
краю – 50 центнеров с гектара. А в неко-
торых районах она достигает 60 центнеров 
на круг. Сейчас это самый высокий резуль-
тат по стране; это итог целенаправленной 
работы, которую проводит край. 

Другой актуальный вопрос, который за-
тронул Владимир Путин, связан со вступ- 

лением в ВТО. государство, понимая, что 
отрасль в данный период нуждается в под-
держке, увеличило ассигнования на эти 
цели с 137,6 миллиарда рублей в прошлом 
году до 190,4 миллиарда – в текущем. Од-
нако в результате изменения правил и ме-
ханизмов предоставления субсидий, пере-
хода с целевого на несвязанное субсиди-
рование исчезло четкое понимание того, 
как и на что хозяйства тратят выделенные 
ресурсы. Отсюда возникают сбои с дове-
дением средств до конкретных хозяйств. 
По мнению главы государства, эти проце-
дуры необходимо оперативно доработать 
и отрегулировать. Кроме того, в стране 
на 20 процентов снизилась закупка оте-
чественной конкурентоспособной сель-
хозтехники.

– Нужно посмотреть, насколько это 
связано, опять же, с присоединением к 
ВТО: мы уже говорили о том, что данная 
отрасль попадает в непростую ситуацию, 
и намечали пути и искали инструменты 
ее поддержки, значит – что, не работа-
ют они или не применяются? – обратил-
ся с вопросом к присутствовавшим глава 
государства.

По-прежнему острой темой остает-
ся низкий уровень сельхозстрахования. 
Основные причины этого, как было отме-
чено на мероприятии, – чрезмерная бюро-
кратия и сложности с получением страхо-
вых выплат. 

– Очевидно, что нужно совершен-
ствовать нормативную базу в данной 
сфере, упрощать саму процедуру стра-
хования, а главное – надежно гаранти-
ровать предоставление компенсаций в 
случае потерь урожая и наступления дру-
гих рисков, – отметил президент Влади-
мир Путин и в заключение добавил: – 
урожай собрать мало – нужно создать 
условия для его эффективной, выгодной 
реализации, включая транспортную со-
ставляющую.

Перед началом совещания Влади-
мир Путин ознакомился с ходом убор-

а п к РОсси и: 
с лОж нОе 
д ви ж е н и е
17 сентября в Краснодарском крае состоялось 
совещание о ходе сбора урожая в стране
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18 сентяБРя
владимир путин провел со-
вещание «о ходе выполнения 
Государственной програм-
мы вооружения на 2011–
2020 годы в части оснаще-
ния сухопутных войск во-
оружением и специальной 
техникой».

19 сентяБРя
Глава государства принял 
участие в итоговой пленар-
ной сессии международного 
дискуссионного клуба «вал-
дай». тема юбилейного за-
седания клуба – «многооб-
разие России для современ-
ного мира».

20 сентяБРя
владимир путин провел ра-
бочую встречу с министром 
культуры владимиром ме-
динским. обсуждались воз-
можности повышения зар -
плат работников сферы куль-
туры и проект строительства 
нового здания третьяковской 
галереи.

23 сентяБРя
состоялась очередная сес-
сия совета коллективной без-
опасности организации До-
говора о коллективной без- 
опасности (Республика арме-
ния, Республика Белоруссия, 
Республика казахстан, кир-
гизская Республика, Россий-
ская Федерация, Республи-
ка таджикистан). Участники 
обсудили вопросы дальней-
шего укрепления союзни-
ческого взаимодействия и 
совершенствования систе-
мы коллективной безопас-
ности оДкБ.

24 сентяБРя
состоялась торжественная 
церемония открытия ня -
ганской ГРЭс, строитель -
ство которой осуществле-
но российско-финляндским 
энергетическим концерном 
«Фортум» в рамках инвести-
ционной программы кон-
церна на Урале и в Запад-
ной сибири.

25 сентяБРя
Глава государства  принял уча-
стие в пленарном заседании 
III международного арктиче-
ского форума «арктика – тер-
ритория диалога».

ки кукурузы на одном из полей в усть-
Лабинском районе, а также встретился с 
комбайнерами – работниками агрохол-
динга «Кубань».

Первым делом глава государства спро-
сил о том, как в крае обстоит дело с сель-
хозтехникой, комфортно ли работать ком-
байнерам. Александр Ткачев рассказал, 
что на Кубани активно идет обновление 
автопарка. Только за последние три с по-
ловиной года на приобретение сельско-
хозяйственной техники потрачено почти  
23 миллиарда рублей. 

Наблюдая за работой комбайнов в по-
ле, Владимир Путин поинтересовался уро-
жаем зерновых. По словам генерального 
директора агрохолдинга «Кубань» Антона 
уланова, в нынешнем году урожайность  
кукурузы составила порядка 100 центне-
ров с гектара. Это рекордный показатель; 
он почти на 30 процентов выше, чем в про-
шлом году.

Разговор также зашел о субсидиях.  
В Краснодарский край в 2012 году посту-
пило около четырех миллиардов рублей 
господдержки, в нынешнем – 6,5 милли-
арда. Александр Ткачев пояснил: государ-
ственные субсидии направляются на раз-
витие мясного и молочного животновод-
ства, обновление техники и приобрете-
ние удобрений.

Также с главой государства обсудили 
новые формы господдержки отрасли, со-
ответствующие требованиям ВТО, в част-
ности – субсидии на каждый гектар паш-
ни. В Краснодарском крае данная сумма 
достигает 900 рублей. Николай Федоров 
заверил: средства до кубанских аграри-
ев уже дошли.

Александр Ткачев также рассказал пре-
зиденту о том, что государственные про-
граммы поддержки «разбудили» крестьян: 
в регионе появилось больше желающих от-
крыть свое дело.

Госпрограммы поддержки 

с главой государства обсудили новые формы господдержки отрасли, соответствующие 
требованиям вто, в частности – субсидии на каждый гектар пашни
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мероприятии участвовали президент России Вла-
димир Путин, председатель Координационной ко-
миссии МОК Жан-Клод Килли, исполнительный 
директор МОК Жильбер Фелли, полпред прези-

дента России в юФО Владимир устинов, помощник пре-
зидента РФ Игорь Левитин, президент Олимпийского ко-
митета России Александр Жуков. В церемонии открытия 
принял участие губернатор Кубани Александр Ткачев. 

РМОу – единственный в своем роде университет. По-
добного в мире пока что не существует. Он был основан 
в 2009 году в Москве. университет станет главным отече-
ственным центром подготовки и переподготовки менедже-
ров в области спорта и физической культуры, местом раз-
работки уникальных образовательных программ, основу 
которых составит колоссальный опыт мировой олимпий-
ской семьи. Здесь будут обучаться студенты из разных стран 
мира по уникальной программе MSA – «Мастер спортив-
ного администрирования».

Свое обучение в Российском международном олим-
пийском университете начинают студенты из 18 регионов 

Ол и м п и йск и й 
у н и веРси т ет

России (среди них 13 олимпийских чемпионов), а также  
14 иностранных студентов. Они будут изучать международ-
ную бизнес-среду, спортивную дипломатию, основы спор-
тивного администрирования по таким направлениям, как 
экономическая теория, стратегический менеджмент, мар-
кетинг, финансы в спортивных организациях и правовое 
регулирование спорта. 

После осмотра одной из аудиторий, а также посеще-
ния небольшой выставки, посвященной Олимпиаде, Вла-
димир Путин выступил перед студентами и преподавате-
лями вуза.

– Сегодня в новом, только что построенном здании 
Российского международного олимпийского универси-
тета начинается учебный год. я искренне рад поздра-
вить студентов и преподавателей с этим знаменатель-
ным событием. у России большие, серьезные планы в 
области спорта и физической культуры. Это, безуслов-
но, один из наших приоритетов в социальной полити-
ке. Здесь мы видим отличную возможность донести до 
людей ценности здорового образа жизни, спорта и ак-

В
16 сентября в Сочи состоялось торжественное открытие кампуса 
Российского международного олимпийского университета
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это очень важно. Здесь своими знаниями, опытом, идея-
ми со студентами будут делиться преподаватели и экспер-
ты со всего мира. Здесь будут рождаться профессионалы 
олимпийского класса.

Строительство Российского международного олим-
пийского университета продолжалось около трех лет. 
Комплекс возведен в самом центре столицы Олимпиа-
ды–2014. Он включает в себя учебно-административный 
и гостинично-рекреационный корпуса. Первая очередь 
университета состоит из четырех высотных зданий и 
конференц-центра более чем на 1000 мест. В корпусах 
разместились учебные аудитории, исследовательский 
центр, библиотека и зона общественного питания. Од-
новременно здесь могут работать и обучаться более 
600 человек.

Кампус РМОу в Сочи построен по самым современ-
ным международным стандартам, отвечающим всем тре-
бованиям экологичности и комфорта, в том числе для лю-
дей с ограниченными возможностями здоровья. Данный 
многофункциональный, мультимедийный, высокотехно-
логичный образовательный комплекс станет еще одним 
центром культурной и деловой жизни Сочи.

– Это совершенно новое для края направление, – под-
черкнул в своем выступлении Александр Ткачев. – Региону 
нужны спортивные менеджеры международного уровня. 
Это тем более значимо в преддверии масштабных спортив-
ных проектов: Олимпиады, Формулы–1, чемпионата мира 
по футболу. я убежден, что данный университет привлечет 
в край многих талантливых специалистов со всего мира! 
После Игр у региона останется богатое олимпийское на-
следие, у нас будут проходить чемпионаты мира по зимним 
видам спорта. Их организация во многом ляжет на плечи 
выпускников олимпийского университета.

тивного досуга, привлечь их, особенно молодежь, к ре-
гулярным занятиям спортом, помочь сформировать пра-
вильные, позитивные жизненные ориентиры, – отметил 
глава государства. – При этом очевидно, что решение 
подобных задач требует не только больших финансовых 
и административных усилий, но и грамотного управле-
ния. Поэтому подготовка таких специалистов является 
крайне важным делом.

Современный спорт – это сложная, многоотраслевая 
сфера, в которой необходимы знания в областях эконо-
мики, финансов, медицины и культуры. Новое учебное за-
ведение призвано воспитать квалифицированных специ-
алистов, крепких профессионалов спортивного менедж- 
мента.

Как отметил Владимир Путин, университет, как и сам 
спорт, будет открыт для всех, кто разделяет идеалы спор-
та, здорового образа жизни, вне зависимости от граж-
данства, религиозной принадлежности или политиче-
ских взглядов. Необходимо приложить все силы для то-
го, чтобы он стал одним из глобальных лидеров подго-
товки управленческих кадров для мировой спортивной 
индустрии.

– я рад, что именно у нас в Краснодарском крае откры-
вается олимпийский кампус! Сочи станет ведущим обра-
зовательным центром в области спорта и бизнеса, – ска-
зал на церемонии открытия Александр Ткачев. – Для нас 

РМОУ – единственный 
в своем роде университет
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вы бОРы. 
н ач а лО п у т и
8 СЕНТяБРя, В ЕДИНый ДЕНь гОЛОСОВАНИя, В 80 СуБъЕКТА Х НАШЕй СТРАНы ПРОШЛИ 

СВыШЕ 7000 ИЗБИРАТЕ ЛьНыХ К АМПАНИй, 52 ИЗ НИХ – НА ТЕРРИТОРИИ КРАСНОДАРСКОгО КРА я. 

ЗА ХОДОМ гОЛОСОВАНИя СЛЕДИЛИ БОЛЕЕ ДВу Х ТыСяЧ НАБЛюДАТЕ ЛЕй И ОКОЛО 150 Ж уРНА ЛИСТОВ

единый день голосования жи-
тели Кубани выбирали глав и 
депутатов районов, городов 
и сельских поселений, а так-

же двух депутатов ЗСК. На эти места 
претендовали представители сразу  
13 политических партий.

Всего в регионе работали 764 уча- 
стковые избирательные комиссии, в 
составе которых насчитывалось бо-
лее 8 тысяч человек. На 73 участках 
голосование проходило с использо-
ванием комплексов обработки из-
бирательных бюллетеней (КОИБ).  
В списки избирателей на момент 
окончания голосования было вклю-
чено 1 074 486 человек, из которых 
около 12 тысяч – впервые голосую-
щие избиратели. В этом году испол-
няется 20 лет Конституции РФ, в свя-
зи с чем «новички» получали в пода-
рок брошюру с текстом Основного 
закона России. 

Обеспечить общественный поря-
док и безопасность на избиратель-
ных участках в день голосования бы-
ли призваны сотрудники полиции,  
военнослужащие внутренних войск, 
казаки, представители ДНД и частных 

охранных предприятий (всего поряд-
ка 4000 человек).

К единому дню голосования жи-
тели Кубани подошли ответственно. 
Проявить гражданский долг не поме-
шал даже дождь. явка избирателей на 
Кубани составила почти 50%. Самы-
ми активными стали жители успен-
ского, Ленинградского и Кавказско-
го районов, а самые низкие показа-
тели были зафиксированы в Тбилис-
ском районе. 

Высоко оценил активность из-
бирателей губернатор Кубани Алек-
сандр Ткачев. Он поблагодарил всех, 
кто пришел 8 сентября на избиратель-
ные участки.

– Хотя погода не располагала, кубан-
цы показали высокую политическую 
активность. Это, пожалуй, главный ре-
зультат данных выборов. Значит, нам 
не все равно, каким будет завтрашний 
день, – подчеркнул глава края.

губернатор отметил, что избира-
тельные кампании прошли без сканда-
лов и провокаций. А это означает, что 
люди стали относиться к выборам не 
как к политическому шоу, а как к ре-
альной возможности улучшить свою 

жизнь, повлиять на ситуацию в горо-
дах и станицах. 

В краевой избирательной комис-
сии также подтвердили: несмотря на 
столь большое количество избира-
тельных кампаний выборы прошли 
спокойно, нарушений на участках не 
зафиксировано. 

– В окружную избирательную ко-
миссию поступило минимальное ко-
личество обращений, а в Западную и 
Прикубанскую – ни одного. И в участ-
ковых комиссиях также не было ни 
обращений, ни заявлений. Одна из 
самых спокойных, конструктивных и 
деловых избирательных кампаний, –  
такую оценку дал юрий Бурлачко, 
председатель избирательной комис-
сии Краснодарского края.

По итогам выборов сложилась сле-
дующая политическая картина. Кресла 
в кубанском парламенте займут гри-
горий Пенжоян (Фестивальный од-
номандатный округ; результат – поч-
ти 77% голосов) и Руслан Метов (Ста-
ничный одномандатный округ; резуль-
тат – 76%). 

В геленджике на пост главы пре-
тендовали четыре кандидата. уверен-

В
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ную победу одержал действующий ру-
ководитель Виктор Хрестин. Его ре-
зультат – 91,39%. Свою стабильную 
позицию подтвердил и Игорь Акули-
нин, глава успенского района, с пока-
зателем в 93,57%. Доверие к новому 
главе Виктору Кадькало выразили жи-
тели гулькевичского района: он полу-
чил 91,4% голосов избирателей. Вик-
тор Кузьминов в Калининском райо-
не обошел двух соперников и получил 
86,17%. Высокий показатель – 95,25% –  
у Владимира гукалова, который шел 
на пост главы Ленинградского рай-
она. В Тбилисском районе на долж-
ность руководителя претендовали сра-
зу пять человек. 85,22% голосов жите-
ли района отдали Владиславу Серому.

Также в единый день голосова-
ния на территориях 21 муниципаль-
ного района избирались главы 5 го-
родских и 26 сельских поселений.  
В результате главой Туапсе стал Алек-
сандр Чехов – за него отдали свои го-
лоса 83,7% избирателей. Кандидату-
ру Алексея Матыченко на пост главы 
Лабинска поддержали 84,11% голо-
совавших. главой Крымска избран 
Александр Семко (за него проголо-
совали 89,67% избирателей), Тима-
шевска – Анатолий Нестеров (с ре-
зультатом в 82,36%), Черноморско-
го городского поселения Северского 
района – Сергей Таровик (его поддер-
жали 88,42%). Все избранные главы 
поселений выдвинуты политической 
партией «Единая Россия».

– я поздравляю всех победителей. 
Некоторым главам жители выдали ко-
лоссальный кредит доверия, – отме-
тил губернатор. – Кто-то получил и за 
90 процентов голосов. я рад, что лю-
ди выбрали опытных, сильных управ-
ленцев. Но я всегда говорю: выборы –  
это только начало. И жители, и я  
в дальнейшем оценивать работу ру-
ководителей будем не по процентам, 
а по реальным делам.

Александр Ткачев пожелал всем  
победителям руководствоваться в ра-
боте прежде всего мнением людей, об-
суждать решение проблем территорий 
не кулуарно, а на публичных слушани-
ях, встречах, быть полезными людям, 
вовремя отзываться на их проблемы.

– я хочу предупредить глав: сей-
час не время почивать на лаврах, да-
же в случае безоговорочной победы. 
Надо пахать засучив рукава, – поды-
тожил глава региона.

Единый день голосования в сен-
тябре, сразу после летних отпусков, 
прошел впервые. Как отметили в из-
бирательной комиссии Краснодар-
ского края, это своего рода генераль-
ная репетиция избирательных циклов 
2014 года.

Черниговское сельское поселение 
Белореченского района Гордеева светлана 86,66%

комсомольское сельское поселение 
Гулькевичского района твердова светлана 63,89%

первореченское сельское поселение 
Динского района Белопольский андрей 90,81%

моревское сельское поселение 
ейского района киселева Элеонора 94,66%

камышеватское сельское поселение 
ейского района перетятько наталья 93,39%

красноармейское сельское поселение 
ейского района Бурнаев александр 95,96%

новодеревянковское сельское поселение 
каневского района Рокотянский александр 96,70%

протичкинское сельское поселение 
красноармейского района Блохин иван 92,49%

пригородное сельское поселение 
крымского района лазарев василий 93,32%

мерчанское сельское поселение 
крымского района карась ирина 89,29%

Чамлыкское сельское поселение 
лабинского района Базавлуцкий валерий 97,60%

владимирское сельское поселение 
лабинского района тараськова ирина 92,46%

лучевое сельское поселение 
лабинского района водянников владимир 92,03%

Горькобалковское сельское поселение 
новопокровского района коротков николай 92,10%

Рудьевское сельское поселение 
отрадненского района Чакалов александр 93,26%

ахтарское сельское поселение 
приморско-ахтарского района Галушкин александр 95,66%

свободное сельское поселение 
приморско-ахтарского района Хлапов олег 97,96%

михайловское сельское поселение 
северского района клименченко елена 93,23%

львовское сельское поселение 
северского района Бабкин владимир 86,17%

новодмитриевское сельское поселение 
северского района царев константин 69,30%

анастасиевское сельское поселение 
славянского района Заволока александр 93,99%

староминское сельское поселение 
староминского района миськов Юрий 73,38%

алексеевское сельское поселение 
тихорецкого района Шатов Юрий 94,47%

вельяминовское сельское поселение 
туапсинского района Урванцев александр 88,29%

вольненское сельское поселение 
Успенского района Багдасарян светлана 81,77%

вимовское сельское поселение 
Усть-лабинского района марушков евгений 92,72%

результаты выбОрОв глав сельских пОселений
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цели и ЗаДаЧи

Он стал не менее представительным, 
чем предыдущие два. Врачи, учителя, 
аграрии, казаки, спортсмены, политики 
и представители общественных орга-
низаций – больше тысячи единомыш-
ленников съехались в столицу регио-
на. В работе форума принял участие и 
губернатор Александр Ткачев.

Общественному движению чуть 
больше года, но за такой короткий 
срок инициаторы «За Веру, Кубань и 
Отечество!» доказали: это не разовый 
проект и не политическая партия. Це-
ли и задачи движения рождаются не в 
кабинетах – это ответ на то, что про-
исходит сегодня в обществе. 

Темой нынешнего форума ста-
ла ценность традиционной кубан-
ской семьи. главный стимул для ро-
ста рождаемости – это социальная 
стабильность. За последние годы 

кубань: главная ценнОсть – семья
в краснодаре прошел третий форум краевого движения  
«За веру, кубань и отечество!»

регион добился немалых успехов:  
растут бюджет и зарплаты, строятся 
новые школы, детские сады и боль-
ницы, благоустраиваются станицы 
и города. Кроме того, край ввел соб-
ственные меры поддержки много-
детных семей. При рождении тре-
тьего и (или) последующих детей 
из регионального бюджета семьям 
выплачивается ежемесячное посо-
бие – около 7 тысяч рублей. Так-
же выдаются региональный мате-
ринский капитал в размере 100 ты-

сяч и земельный участок для стро-
ительства дома.

Возрождать многодетные семьи, 
максимально противиться западной 
так называемой толерантности в се-
мейных ценностях призвал и настоя-
тель храма Рождества Христова. 

– «Родитель № 1» и «Родитель  
№ 2» вместо мамы и папы, как это сей-
час практикуется в европейских стра-
нах, – это не про нас, – уверен прото-
иерей Александр Игнатов. 

Православная вера, к которой воз-
вращается все больше кубанцев, вы-
ступает против однополых браков; она  
также категорична в отношении абор-
тов. Настоятель храма привел при-
мер – на Пасхальной седмице в этом 
году на Кубани проводилась Неделя без 
абортов. Вместе с врачами волонтеры 
и священники беседовали с будущими 
мамами. За семь дней удалось сохра-
нить жизнь 338 малышам. 

– Западная культура завоевывает 
все больше стран и становится как ра-
ковая опухоль: уничтожает традиции, 
обычаи и ценности, – подтвердил из-
вестный кубанский путешественник, 
побывавший на нескольких континен-
тах, Константин Мержоев. – Поверьте, 
наблюдать это очень грустно.

Верность традициям, своей куль-
туре отличает Кубань от других реги-
онов страны. Причем культуре много-
национальной. О том, что в регионе 
есть все условия для мирного соседства 
трех десятков национальностей, гово-
рила руководитель национального объ-
единения адыгской культуры Сафиет 
Шамова. Желанием сохранить хруп-
кий межнациональный мир в регио-
не было продиктовано и решение ор-
ганизовать казачьи патрули, ведь это 
тоже возврат к своей истории. 

участники форума обозначили за-
дачи и цели на ближайшее будущее. 
Движение «За Веру, Кубань и Отече-
ство!» не должно остаться в стороне 
от беды на Дальнем Востоке. Край од-
ним из первых начал собирать гума-
нитарную помощь. Кроме того, как 
отметил Александр Ткачев, впереди у 
Кубани, возможно, главное событие в 
истории региона. Зимними Играми в 
Сочи будут интересоваться минимум 
четыре миллиарда человек. О Крас-
нодарском крае впервые узнают в са-
мых разных частях планеты. Регион 
должен получить максимум дивиден-
дов. И речь идет не только о деньгах: 
каждый кубанский ребенок, по сло-
вам губернатора, должен почувство-
вать сопричастность к этому гранди-
озному событию.

Общественному 
движению чуть 

больше года
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10 сентября в Краснодаре на Екате-
рининской площади прошло торже-
ственное собрание, посвященное го-
довщине несения совместной службы 
по охране правопорядка казаками и 
полицией края.

В подведении первых итогов рабо-
ты  приняли  участие председатель ЗСК 
Владимир Бекетов, атаман Кубанско-
го казачьего войска Николай Долуда, 
начальник управления на транспорте 
МВД России по юФО Владимир Стру-
ков, начальник пограничного управ-
ления ФСБ России юрий Звирык  
и замначальника гу МВД России по 
краю юрий Кузнецов.

– Ровно год назад мы были первы-
ми в стране, кто принял решение уси-
лить правопорядок в крае казачьими 
патрулями, – обратился к участникам 
торжественного мероприятия Алек-
сандр Ткачев. – Как показало время, 
мы все сделали правильно.

Об этом говорят и высокие резуль-
таты, которых добился регион. На ули-
цах городов и станиц стало спокойнее, 
безопаснее; снизился рост преступ-
ности. Благодаря совместной службе 
казаков и полиции за год было рас-
крыто 600 преступлений, пресече-
но почти 10 тысяч правонарушений. 
Задержано около двухсот преступни-
ков, которые находились в федераль-
ном розыске.

Сегодня на постоянной осно-
ве в охране общественного поряд-

казачьим дружинам – гОд

ка на территории Кубани задейство-
вано более полутора тысяч казаков-
дружинников. Они несут службу на 
улицах, в  аэропортах и на вокзалах, 
постах ДПС.

– Нам с вами доверена важная 
миссия – заниматься охраной обще-
ственного порядка, – сказал вице-
губернатор, атаман ККВ Николай  
Долуда. – Каждый казак должен сто-
ять на страже закона и всегда уважи-
тельно относиться к жителям и гостям 
нашего края. Будьте бдительны, и не 
забывайте, что казаки – опора сотруд-
ников полиции.

–  год назад перед нами, по боль-
шому счету, стояла единственная за-
дача – обеспечить спокойствие нашего 
многонационального региона. А зна-
чит, была нужна консолидация всех 
сил, – отметил Александр Ткачев. –  
Казаки вышли на улицы, патрулей 
стало действительно больше. Но де-
ло даже не в этом. К опыту полицей-
ских добавилась житейская мудрость 
казаков, которые знают свои улицы, 
знают людей и пользуются их довери-
ем, для которых служебный долг до-
роже жизни.

В качестве примера губернатор 
привел геройски погибшего атама-
на станицы Мингрельской Сергея 
Осьминина, противоставшего пре-
ступнику ради спасения подростка. 
Его посмертно наградили медалью  
«герой Кубани». 

По словам заместителя начальника 
гу МВД России по краю юрия Кузне-
цова, сегодня совместные наряды ка-
заков и полиции – это визитная кар-
точка Кубани.

– Мы были первопроходцами в Рос-
сии и должны оправдать оказанное 
нам доверие, – отметил он.

Хотя, когда принималось реше-
ние о вовлечении казаков в охрану 
правопорядка, Кубань не раз слыша-
ла в свой адрес самые разные мнения,  
в том числе и негативные. Но опыт по-
казал: все было сделано не зря.  уже 
стало известно, что подобные казачьи 
дружины вышли патрулировать улицы 
Омска и городов украины. 

По достоинству оценила силу ка-
зачьих дружин Федеральная миграци-
онная служба. Она  обратилась к во-
йску с предложением работать вме-
сте на постоянной основе, как с по-
лицией. Результат такой совместной 
работы уже есть.

Как отметил Николай Долуда, это 
дало возможность наложить штрафы 
на сумму около 9 миллионов рублей. 
Кроме того, 520 человек выдворено 
за пределы России, еще на 246 неза-
конных мигрантов оформляются до-
кументы на депортацию.

– Те задачи, которые были постав-
лены на первоначальном этапе, до-
стигнуты, – отметил замначальника 
гу МВД РФ по краю. – Но надо дви-
гаться вперед, совершенствовать фор-
мы охраны правопорядка.

Действенной мерой на этом пу-
ти могут стать конные патрули. гла-
ва края принял решение – с 1 января 
2014 года число казаков вырастет на 
500 человек и в крае появится конная 
казачья дружина.

Благодаря совместной службе казаков и полиции  
за год было раскрыто 600 преступлений
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В мероприятии приняли участие вице-губернатор, ми-
нистр финансов Краснодарского края Иван Перонко, ру-
ководители исполнительных и законодательных органов 
власти, главы и заместители глав муниципальных образо-
ваний по экономическим вопросам, а также руководите-
ли кредитных организаций.

Вице-губернатор отметил, что в регионе сложилась бла-
гоприятная социально-экономическая ситуация. В первом 
полугодии 2013 года объем валового регионального про-
дукта Краснодарского края увеличился на 2,1%, реальные 
денежные доходы населения – на 13,4%. По итогам года в 
краевую казну должно поступить 187 млрд. рублей нало-
говых платежей, из них 7,7 млрд. – от финансового секто-
ра края. То есть рост доходов бюджета к уровню 2012 го-
да должен составить не менее 13%.

– Каждый банк и каждый муниципалитет должны обе-
спечить своевременную уплату налогов в полном объеме, 
сохранить темпы роста налоговых отчислений, – подчер-
кнул Иван Перонко. – Еще более важно обеспечить эконо-
мику края финансовыми ресурсами для развития, а насе-
ление Кубани – самыми современными и качественными 
банковскими услугами.

На совещании вновь отметили, что губернатор края 
Александр Ткачев поставил задачу в 2013 году привлечь 
в экономику Кубани 1,1 трлн. рублей кредитных ресур-
сов. Эта задача выполнена на 54%: в первом полугодии 
привлечено 594 млрд. рублей кредитов, а темпы роста их 
выдачи в Краснодарском крае сегодня существенно вы-
ше, чем в среднем по России. Однако вице-губернатор от-
метил, что основная доля кредитов направляется в сфе-
ру торговли, в то время как в ресурсах более всего нуж-
даются промышленность, энергетика, транспорт и сель-
ское хозяйство края.

Отдельно была рассмотрена проблема неравномерно-
сти распространения банковской инфраструктуры. 

– Жители сельской глубинки, прежде всего пенсионе-
ры, инвалиды и другие социально не защищенные граж-
дане, не должны каждый месяц преодолевать по 20–30 

километров до райцентра, чтобы заплатить налоги, взять 
кредит или пополнить свои сбережения, – подчеркнул 
Иван Перонко.

Наиболее активно привлекали кредитные ресурсы в 
экономику края в течение 6 месяцев 2013 года кредит-
ные организации, работающие в Сочи, Новороссийске и 
Краснодаре, в Выселковском, усть-Лабинском, Белоречен-
ском и Кореновском районах. Кредитные организации, 
осуществляющие свою деятельность в Армавире, в Крым-
ском, успенском, Красноармейском, щербиновском, Кур-
ганинском, Павловском и Староминском районах, допусти-
ли снижение объемов привлекаемых кредитных ресурсов 
в реальный сектор экономики.

Вице-губернатор порекомендовал главам муниципали-
тетов активизировать работу с кредитными организация-
ми, предоставляя удобные помещения под офисы банков, 
банкоматы и терминалы. 

– Место одного ушедшего с территории банка долж-
но быть немедленно занято другой кредитной органи-
зацией. Совместными усилиями нам необходимо обе-
спечить добросовестную конкуренцию банков на рынке 
розничного кредитования и добиться прозрачных и по-
нятных для граждан условий выдачи потребительских 
кредитов. Только таким образом мы сможем снизить ри-
ски для финансовой и социальной стабильности края, – 
заявил Иван Перонко.

Достаточно острой остается в крае проблема инвести-
ционного кредитования. В Новороссийске, в Северском, 
Выселковском, Белоглинском, Апшеронском, Крымском, 
Каневском, Славянском и других районах за 6 месяцев 
2013 года в 4,5 раза выросла доля долгосрочных инвести-
ционных кредитов в общем объеме привлекаемых в эко-
номику кредитных ресурсов. Но при этом в ряде районов 
(гулькевичский, Ейский, Кущевский, Туапсинский, успен-
ский и др.) инвестиционные кредиты не выдавались. От-
стающие муниципалитеты на совещании получили реко-
мендации по развитию реального и финансового секто-
ров экономики на своих территориях.

ФинансОвОе взаимОдействие
в сентябре в кубанской столице состоялось совещание на тему взаимодействия  
финансовых организаций с органами местного самоуправления региона
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«Не мы должны бояться зиму, а она 
нас» – говорят кубанские коммуналь-
щики. Чтобы земляки не замерзли бу-
дущей зимой, подготовку к отопитель-
ному сезону на Кубани начали за ме-
сяц до окончания прошлого. 

До начала отопительного периода 
в Краснодарском крае осталось мень-
ше месяца, но, как оказалось, далеко 
не все многоквартирные дома готовы 
к приему тепла. 

Еще в мае губернатор Александр 
Ткачев подписал распоряжение о под-
готовке комплекса ЖКХ и объектов 
социальной сферы к осенне-зимнему 
периоду 2013–2014 гг. Этим же поста-
новлением была создана краевая меж-
ведомственная комиссия, главной за-
дачей которой является проверка со-
стояния подготовки муниципальных 
образований к отопительному сезону. 
К середине сентября было проведено 
три выездных собрания: в Крымском 
и гулькевичском городских поселени-
ях, а также в ст. Северской, на которых 
главы МО отчитались о ходе подготовки 
к зиме. А на 1 октября уровень готов-
ности жилищного фонда края, котель-
ных, тепловых сетей и водопроводных 
коммуникаций составлял 99%.

Между тем выявлены несколько 
фактов фальсификации паспортов го-
товности многоквартирных домов к 
отопительному сезону. Во время по-

Кубань готова к зиме?

следнего собрания комиссии, прове-
денного в ст. Северской, управленцы 
отчитались о том, что несколько мно-
гоквартирных домов готовы к зиме 
на 100 процентов и уже оформлены 
паспорта готовности. В ходе выбо-
рочной проверки обнаружилось: в 
некоторых случаях желаемое было 
выдано за действительное.

– Нам показали паспорт 100-про-
центной готовности на дом в ст. Ста-
ронижестеблиевской, на ул. Бата-
рейной, 1. Но на поверку оказалось, 
что никакие работы по подготовке 
к отопительному сезону не прово-
дились, в том числе самые главные: 
промывка, опрессовка и регулиров-
ка внутридомовых инженерных си-
стем. Конечно, жителей этого дома 
зимой могло ждать большое удив-
ление, – отметил Алексей Степани-
денко, руководитель государствен-
ной жилищной инспекции Красно-
дарского края.

Во избежание повтора таких фак-
тов коммунальщики вынуждены при-
зывать владельцев квартир к тому, 
чтобы они сами обращали внимание 
на то, как проводится подготовка их 
домов к отопительному сезону. Ина-
че зима для них может начаться, как 
это бывает, «внезапно».

Первое, что могут сделать соб-
ственники, – проконтролировать: 

Еще в мае губернатор Александр Ткачев подписал распоряжение о подготовке 
комплекса ЖКХ и объектов социальной сферы к осенне-зимнему периоду 2013–2014 гг.

не течет ли кровля, застеклены ли 
окна в подъездах, отлажены ли вход-
ные двери, проводились ли испыта-
ния и регулировка внутридомовых 
систем центрального отопления, не 
текут ли панельные швы и т. д. Есте-
ственно, за все это должны отвечать 
управляющие компании либо ТСЖ.  
В идеале у каждого дома должен быть 
настоящий хозяин, который бы своев-
ременно заботился о его содержании. 
Но, как ни странно, сегодня на Куба-
ни есть многоквартирные дома, кото-
рые не имеют заботливого хозяина. В 
ряде домов нет ни управляющей ком-
пании, ни ТСЖ, ни просто инициатив-
ной группы жильцов, которые бы мог-
ли напрямую общаться с обслужива-
ющими и ресурсоснабжающими ор-
ганизациями. Естественно, никакой 
подготовки к отопительному сезону 
в этих домах не проводилось. 

По словам Алексея Степаниденко, 
таких домов в крае немало. Например, 
в Староминском районе – 55, в том чис-
ле 26 – с центральным отоплением;  
в Ейском районе из 50 неуправляе-
мых домов 26 – с центральным ото-
плением. В Каневском районе жители  
123 домов до сих пор не избрали спо-
соб управления. Причем 17 из них име-
ют системы центрального отопления. 
Будет ли для них предстоящая зима  
теплой – большой вопрос.
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Краснодарскую филармонию 
съехались тысячи человек: ру-
ководители городов и районов 
края, депутаты ЗСК и город-

ской Думы, казаки, священнослужи-
тели, ученые, сотрудники правоохра-
нительных органов, общественники, 
молодежь.

– Нам выпало огромное счастье –  
жить и работать в одном из самых 
красивых, развитых и успешных ре-
гионов страны, – отметил, выступая 
перед собравшимися, Александр Тка-
чев. – Но в то же время это и боль-
шая ответственность. Нужно посто-
янно поддерживать такую высокую 
планку.

Кстати, текущий год складывает-
ся для Кубани вполне благоприятно. 
По результатам всероссийского соц- 

к РаснОд а РскОм у 
к Ра ю –  76!
13 СЕНТяБРя КРАСНОДАРСКИй КРАй ОТМЕТИЛ 76-ЛЕТИЕ. гЛАВНОЕ ТОРЖЕСТВО ПРОШЛО В СТОЛИЦЕ 

РЕгИОНА – В ФИЛАРМОНИИ ИМ. г. Ф. ПОНОМАРЕНКО. СО СЛОВАМИ ПОЗДРАВЛЕНИя К СОБРАВШИМСя 

ОБРАТИЛИСь гуБЕРНАТОР К уБАНИ А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ И ПРЕДСЕДАТЕ Ль ЗСК ВЛА ДИМИР БЕКЕТОВ

опроса регион вошел в тройку самых 
счастливых субъектов страны.

– Именно ради этого благополу-
чия мы все и работаем, – сказал гу-
бернатор. – Сегодня Кубань – реги-
он высоких медицинских техноло-
гий, масштабных инвестиционных 
проектов. Мы – лидеры по качеству 
образования. Край ставит новые 
аграрные и строительные рекорды. 
Наши спортсмены регулярно завое-
вывают высшие награды на самых 
престижных мировых соревновани-
ях. Совсем скоро состоится главное 
событие в истории Кубани – Олим-
пиада в Сочи.

В Краснодарском крае открыты 
бесконечные перспективы: учить-
ся, работать, создавать собствен-
ное дело, растить детей. На Кубани 

снова возвращаются в моду боль-
шие семьи.

В регионе уделяется особое вни-
мание проблемам детства. Все боль-
ше рождается детей; люди усыновля-
ют и берут под опеку малышей из дет-
ских домов и домов ребенка. В крае в 
последнее время удалось закрыть 22 
детских дома, а семью обрели более 
4 тысяч детей. Это позволило Куба-
ни занять одну из ведущих позиций 
среди регионов России по количеству 
усыновлений.

Поздравляя земляков с 76-м днем 
рождения края, председатель ЗСК Вла-
димир Бекетов отметил:

– С точки зрения истории – это не-
большой возраст. Но сколько потрясе-
ний произошло за эти годы! Однако 
нам удалось не только сохранить, но 

В
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и преумножить то, что создано преды- 
дущими поколениями. А все потому, 
что здесь живут трудолюбивые люди, 
искренне любящие свою Родину. 

БОЛьШИЕ НАгРАДы
Традиционно в день образования Крас-
нодарского края его выдающимся жи-
телям вручают награды. 

Из рук главы региона и председате-
ля ЗСК государственные награды Рос-
сии получили 13 человек.

Медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени награж-
дены тренер сборной команды по 
тяжелой атлетике краевого Центра 
спортивной подготовки Александр 
Кауров и директор Всероссийского 
научно-исследовательского инсти-
тута им. Василия Пустовойта Вячес-
лав Лукомец.

Особые слова благодарности бы-
ли адресованы тем, кто, рискуя сво-
ей жизнью, в ночь с 6-го на 7 июля  
2012 года спасал в Крымске людей. 

За смелые и решительные действия 
медалью «За спасение погибавших» на-
граждены 8 человек. Среди них – гла-
ва южного сельского поселения Крым-
ского района Сергей Буйновский, ата-
ман Крымского районного казачьего 
общества Сергей гричаненко, меха-
ник Сергей Ермоленко, оперативный 
дежурный Крымского управления по 
предупреждению чрезвычайных ситу-
аций и гражданской защиты Виктор 
Ефанов. Кроме того, медали получи-
ли водитель Александр Кормышков, 
а также Василий Шевела и его сын 
Антон, которые вдвоем спасли более 
100 человек.

Среди награжденных медалью  
«За спасение погибавших» и семикласс-
ник из Крымска Максим Клименко. В 
ночь наводнения Максим ценой неве-
роятных усилий, едва не утонув, спас 
шестилетнюю девочку и помог ей пе-
ребраться на крышу своего дома. По-
сле этого он уже вместе с отцом и де-
душкой спас двух женщин. Подвигу 
подростка аплодировал зал.

Звание «Заслуженный работник 
связи Российской Федерации» при-
своено главному инженеру Красно-
дарского краевого радиотелевизион-
ного передающего центра Виталию 
Лукошкину, «Заслуженный работник 
сельского хозяйства Российской Фе-
дерации» – главному агроному ЗАО 
«Сад–гигант» Василию Петух, «Заслу-
женный деятель искусств Российской 
Федерации» – композитору, члену кра-
евого отделения Союза композиторов 
России Сергею Бахареву.

Также в этот день были вручены ме-
дали «герой труда Кубани». Это выс-

13 сентября 1937 года на карте совет- 
ского союза вместо азово-Черно- 
морского края появились два новых 
региона – краснодарский край и Ро-
стовская область. в состав нашего края 
вошли 14 городов, 77 сельских посе-
лений и 6 районов адыгейской авто-
номной области. последняя, кстати, 
лишь в 1991 году стала самостоятель-
ным субъектом РФ. 

сегодня краснодарский край – это 
территория площадью в 76 тысяч 
квадратных километров. Здесь жи-
вут более пяти миллионов человек; 
это люди 127 национальностей: рус-
ские, армяне, украинцы, белорусы, 
греки и многие другие. на админи-
стративной карте региона выделены  
37 районов и семь городов: краснодар,  
новороссийск, анапа, Горячий ключ, 
армавир, Геленджик и сочи. 

кубань – не только житница и здрав-
ница России. Это еще и один из глав-
ных регионов, чья экономика растет 
с каждым годом. Благодаря откры-
тию новых предприятий, воплоще-
нию в жизнь инвестиционных проек-
тов здесь находят работу десятки ты-
сяч жителей юга России и других ре-
гионов. а значит, без преувеличения 
можно сказать, что край дарит рос-
сиянам не только здоровье и вкус-
ный хлеб, но и возможность достой-
но жить и работать.

истоРияшая награда Краснодарского края. Ее 
присуждают в знак признания трудо-
вых заслуг человека, за высокие по-
казатели в работе и немалый трудо-
вой стаж.

Звание «герой труда Кубани» те-
перь носят председатель Совета ве-
теранов Краснодарского университе-
та МВД России Ричард Балясинский, 
глава Бриньковского сельского посе-
ления Василий Лоза, генеральный ди-
ректор комплекса «ДиЛуЧ» Вера Сев-
рюкова, оператор машинного дое-
ния из Ленинградского района Ека-
терина Семиюда, директор Детского 
дома ст. Медведовской Антонина Це-
булевская.

Высшей награды края также удо-
стоен заведующий кардиохирургиче-
ским отделением Краснодарской кра-
евой клинической больницы № 1 Ки-
рилл Барбухатти. 

В этот день присваивали и почетное 
звание заслуженного работника Куба-
ни. Его получили: Екатерина Совелова, 
оператор машинного доения из Ново-
кубанского района; Ирина Кудрявцева, 
учитель кубановедения средней шко-
лы – щербиновского; юрий Комяков, 
тренер-преподаватель Краснодарской 
детско-юношеской спортивной школы 
№ 1; Татьяна Родникова, корреспон-
дент «Провинциальной газеты»; Сергей 
Ильин, председатель КО Ассоциации 
ветеранов боевых действий; Любовь 
Белоус, техник цеха ООО «ЛуКОйЛ-
Кубаньэнерго».

ЗА ЧАШКОй ЧАя
После торжественной части и празд-
ничного концерта за чашкой чая го-
ворили о том, как изменился край за 
последние 10 лет, о достижениях и 
успехах, которых удалось вместе до-
стичь.

герой труда Кубани, главный кар-
диохирург края Кирилл Барбухатти 
отметил, что сегодня «сердечная» по-
мощь стала доступна всем жителям – 
в регионе нет очереди на операции. 
Три года назад на Кубани была про-
ведена первая трансплантация серд-
ца. Сегодня таких пересадок на сче-
ту кубанских медиков уже 113. Рань-
ше же, чтобы получить высокотехно-
логичную помощь, кубанцам нужно 
было ехать в Москву.

В кардиохирургическом центре 
проведено более 15 тысяч операций 
на сердце. На Кубани снизилась смерт-
ность, а рождаемость неуклонно рас-
тет. Но и это не предел: край взял курс 
на возрождение традиций многодет-
ных семей.

– Настоящая кубанская семья – 
большая семья! В ней должно быть как 

минимум три ребенка, – уверен губер-
натор. – Вспомните, ведь наши с вами 
деды имели большие семьи. 

Во время встречи Александр Тка-
чев также ответил на вопросы о раз-
витии спорта в крае. 

По мнению юрия Комяков а, 
тренера-преподавателя Краснодар-
ской детско-юношеской спортивной 
школы № 1, сегодня спорт как никог-
да популярен среди детей.

– Если еще 10 лет назад была про-
блема набрать ребят, то на прошлой 
неделе, во время Дня открытых две-
рей, у нас в школе вместо полагаю-
щихся 14 я набрал в группу 22 ребен-
ка. Детвора подтягивается! – расска-
зал губернатору юрий Комяков.

глава региона согласился: на Ку-
бани действительно стремительно 
растет популярность спорта, именно 
поэтому спортивные площадки, ле-
довые дворцы и многофункциональ-
ные спортивные комплексы строятся 
во всех районах края.
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Фес т и ва л ь тОсОв: 

Од нОй се м ьей
20 сентября в селе Новопавловка Белоглинского района прошел 
IV Межрегиональный фестиваль ТОСов

н стал уже традиционным 
для данной территории ме-
роприятием. участие в фе-
стивале приняли органы тер-

риториального общественного само-
управления пяти субъектов РФ: Крас-
нодарского края (сельские поселения 
Белоглинского и Новопокровского рай-
онов), Ростовской области (Летнинское 
сельское поселение Песчанокопского 
района), Ставропольского края (При-
вольненский сельсовет Красногвар-
дейского района), Волгоградской об-
ласти (Камышенский район) и Респу-
блики Калмыкия (г. городовиковск). 
Каждый из участников фестиваля под-
готовил собственную визитную кар-
точку, в которой рассказал о работе  
ТОСов на своей территории. 

– Мы поддерживаем проведение 
фестиваля ТОСов в нашем районе. 

Он несет в себе много полезного. Та-
кое сотрудничество позволяет перени-
мать лучший опыт и использовать его 
применительно к своей территории. 
А каждый год мы встречаемся на об-
щем празднике и делимся своими до-
стижениями, заряжаемся новой по-
зитивной энергией. Неудивительно, 
что с каждым разом число участни-
ков фестиваля растет. Вчера мы с ак-
тивом провели объезд в успенском по-
селении, ранее – в Новопавловском и  
Белоглинском. Каждый увидел для себя 
что-то новое. Мы рады, что наш рай-
он развивается и благоустраивается, 
включая самые отдаленные населен-
ные пункты. И все потому, что здесь 
живут небезразличные люди. Они охот-
но участвуют в краевых конкурсах и 
побеждают, – рассказал глава Бело-
глинского района Александр Коклин.

На площади перед Новопавловским 
сельским домом культуры выросли 
целые подворья – с хатами, печками 
и палисадниками. Хозяева сооружен-
ных подворий исполняли частушки 
и тематические песни, демонстриро-
вали особенности своей кухни. Здесь 
были борщ на сале, пампушки в кисе-
ле, пироги, пышки, соленья, «гарбузо-
вая» каша и другие вкусности. Все это 
можно было не только увидеть, но и 
попробовать. Мастера декоративно-
прикладного творчества подготовили 
выставки своих работ. В центральной 
части площади работала творческая 
ярмарка. После презентаций подво-
рий гулянье продолжилось танцами: 
казачьими, исконно русскими и кал-
мыцкими. Танцующих встречали эмо-
ционально – кричали «Браво!» и «Мо-
лодцы!». участники водили хороводы 

О
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На празднике 
присутствовало 

немало гостей 
из регионов

и даже демонстрировали свое умение 
носить коромысло, что, кстати, очень 
непросто.

Как отметила глава Новопавловско-
го сельского поселения Лариса Скля-
рова, цель фестиваля – вовлечь в то-
совское движение как можно больше 
активных людей и молодежи. И эта 
цель достижима. Сегодня представи-
тели новопавловского территориаль-
ного общественного самоуправления 
довольно успешно занимаются реше-
нием вопросов местного значения. 
Приятно и то, что среди них появи-
лось много молодых инициативных, 
работающих людей. 

– Тосовское движение я называю 
своей второй семьей. я вас ценю! Вме-
сте мы можем горы свернуть, вместе 
нам любая работа по плечу, – побла-
годарила активистов ТОСов за отзыв-
чивость Лариса Склярова. 

Честь представлять Новопавлов-
ское поселение выпала двум ТОСам. 
Председатели Владимир Лысак и Ма-
рия Можная поделились своими успе-
хами. Так, в 2008 году по итогам кра-
евого конкурса на лучшую организа-
цию территориально-общественных 
самоуправлений ТОС № 1 занял по-
четное первое место. На деньги, по-
лученные в качестве приза, приобре-
ли игровое оборудование для детей, 
которое установили в сельском пар-
ке. ТОС № 2 стал победителем данно-
го конкурса уже в 2012 году. Так в пар-
ке появился детский городок.

Надежда Окунова, специалист в 
сфере культуры из городовиковска 
(Калмыкия), рассказала, что их де-
легация приехала на фестиваль уже 
в четвертый раз, но впервые привез-
ла небольшую выставку и традицион-
ный буддистский алтарь. 

– С каждым годом крепнут наши 
связи и добрососедские отношения. 
Каждый раз, побывав на фестивале  
ТОСов, мы отмечаем появившиеся в 
его организации новые детали и, ко-
нечно, масштаб. А еще то, как дружно 
все организуется, как одной сплочен-
ной семьей. К сожалению, нам в городе 
этого не хватает, – сказала она. 

На празднике присутствовало не-
мало гостей из регионов. Они с инте-
ресом наблюдали за происходящим, 
участвовали в конкурсах и с удоволь-
ствием изучали экспозиции.

– я приехала с подругой в гости 
к ее родственникам познакомиться 
с Кубанью из Калининграда. И зна-
комство прошло замечательно! Се-
годня я попала на удивительный 
колоритный праздник. у нас таких 

не проводят, а жаль, – отметила Ли-
дия Ильина.

В ходе проведения фестиваля бы-
ли подписаны специальные соглаше-
ния о сотрудничестве между квар-
тальными разных населенных пун-
ктов. Благодаря им ТОСы будут ор-
ганизовывать совместные поездки 
по обмену опытом, знакомиться с 
условиями жизни в других муници-
палитетах, соревноваться в творче-
ских конкурсах. 

Документально свое сотрудниче-
ство подтвердили ТОСы Белоглин-
ского района: ТОС № 1 с. Кулешовка, 
ТОС № 1 хут. Меклеты и ТОС № 7 хут.  
Туркинского, ТОСы «Добрянка 05» и 
«Нижнедобринский» Волгоградской 
области, ТОС пос. Малокубанского 
Новопокровского района. Лучшие  
ТОСы были отмечены благодарствен-
ными письмами и грамотами. 

Почетный гость мероприятия  
и. о. исполнительного директора ас-
социации «Совет муниципальных об-
разований Краснодарского края» Олег 
Наумкин подчеркнул, что, безусловно, 
фестиваль послужит развитию связей 
между муниципалитетами. 

– Будем стараться всячески под-
держивать это начинание. Меропри-
ятие – праздничное, полезное, и чув-
ствуется, что те, кто в нем участвует, 
заряжены огромной идеей, энергией, 
стремлением сделать жизнь людей, 
живущих в поселении, лучше и ком-
фортнее, – отметил он.
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Город воплощает в себе славу  
нашего отечества, его 
прошлое, настоящее и будущее, 
и может по праву гордиться 
своей историей. сегодня 
новороссийск – крупнейший 
торговый морской порт страны 
на Черном море, место 
базирования российского 
Черноморского флота, 
важнейший геостратегический 
узел юга России, имеющий 
большой социально-
экономический потенциал
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этот день здесь прошли мас-
совые мероприятия в честь 
175-летия города и 70-летия 
со дня разгрома у его стен 

немецко-фашистских захватчиков. 
Плюс к этому новороссийцы отме-
тили еще одну знаменательную да-
ту – 40-летие со дня присвоения зва-
ния «город-герой».

Накануне торжеств пришлось по-
трудиться почтальонам: в адрес горо-
жан и местных властей пришло много 
телеграмм, как частных, так и самого 
высокого федерального уровня. 

Так, теплые слова адресовала го-
роду председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ Валенти-
на Матвиенко. «уважаемый Владимир 
Ильич! уважаемый Александр Васи-
льевич! Поздравляю вас и всех жите-
лей города со 175-летием со дня его 
основания, – отмечено в поздрави-
тельной телеграмме главе админи-
страции Владимиру Синяговскому и 
председателю городской Думы Алек-
сандру Шаталову. – Заложенный как 
укрепление на южном рубеже Рос-
сии, Новороссийск не раз принимал 
на себя огонь неприятеля, подвер-
гался разрушению и вновь возрож-
дался из руин. город воплощает в се-
бе славу нашего Отечества, его про-
шлое, настоящее и будущее, и может 
по праву гордиться своей историей. 
Сегодня Новороссийск – крупней-
ший торговый морской порт стра-
ны на Черном море, место базиро-
вания российского Черноморского 
флота, важнейший геостратегический 
узел юга России, имеющий большой 

социально-экономический потенци-
ал. уверена, что трудолюбие и ини-
циативность жителей города позво-
лят Новороссийску и впредь динамич-
но развиваться, вносить достойный 
вклад в процветание нашей страны».

Также накануне тройного празд-
ника состоялось поздравление на 
дому Октябрины Ивановны Анто-
новой – защитницы города-героя. 
Ветерану труда и войны были тор-
жественно вручены подарок и при-
ветственный адрес от мэра Влади-
мира Синяговского и Президента 
РФ Владимира Путина.

Когда дело дошло до торжеств,  
Новороссийск и его жители порази-
ли многоформатностью празднова-
ния. В числе прочих мероприятий од-
ним из самых ярких и запоминающих-
ся оказался многоголосый фестиваль 
национальных культур «Новороссия-
не». Посмотреть и принять участие в 
нем приходили целыми семьями. Да-
же затяжной дождь с утра не изменил 
желание горожан увидеть красочное 
зрелище, полакомиться национальны-
ми блюдами и узнать новое о той или 
иной культуре. 

Ко Дню города подготовились прак-
тически все общественные и творче-
ские организации. Например, арт-
студия «гамма» представила выставку 
картин «Сердцем мы всюду с тобой», 
посвященную любимому городу. Рабо-
ты для нее подготовили молодые ре-
бята, для которых жить в Новороссий-
ске – предмет особой гордости.

Конечно, повсюду вспоминали 
тех, кто отдал свои жизни в боях за 

м ы пОм н и м! . .
Новороссийск отметил 14 сентября сразу два праздника

В
освобождение Новороссийска. Мно-
гочисленные акции прошли во всех 
концах муниципалитета – от Абрау-
Дюрсо до Мысхако. На площади ге-
роев состоялся концерт-реквием. 
Театрализованное действо подгото-
вили актеры народного драматиче-
ского театра им. Амербекяна и сту-
денты музыкального колледжа им. 
Д. Д. Шостаковича. Затем прошел 
митинг, на котором присутствова-
ли ветераны, военнослужащие, уча-
щиеся Новороссийского казачьего 
кадетского корпуса, жители и го-
сти города, молодежь. Венок и цве-
ты к мемориальной стене, на кото-
рой начертаны слова «Сынам Оте-
чества, чей прах покоится в земле 
Новороссийска», возложили первые 
лица города во главе с мэром Вла-
димиром Синяговским и спикером 
местного парламента Александром 
Шаталовым.

...Когда завершились все торже-
ственные мероприятия и на площа-
ди героев стало совсем немноголюд-
но, девчонки и мальчишки в кепках и 
майках с символикой «Молодая гвар-
дия» стали собираться у Вечного ог-
ня. Ребята решили внести свой вклад 
в празднование 70-летия со дня раз-
грома немецко-фашистских захват-
чиков и провели акцию «Свеча па-
мяти». Ровно 55 лет назад возле ме-
мориальной стены был зажжен огонь 
Вечной славы. А 14 сентября моло-
дые люди выложили из свеч надпись 
«я помню», еще раз подчеркнув, что 
подвиг героев останется в памяти но-
вороссийцев вечно.

55 лет назад возле мемориальной стены 
был зажжен огонь Вечной славы
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« ата м а н ь» 
с ва д ебн а я
В этом году знаменитый краевой фестиваль «Легенды Тамани», 
который традиционно проходит в этнографическом комплексе 
«Атамань», посвятили кубанской свадьбе  

олее 30 тысяч гостей со всей России прибыли по-
участвовать в самых веселых и красочных празд-
ничных гуляньях.

Ветреная и прохладная погода, то и дело сры-
вающийся дождь не остановили желающих взрослых и де-
тей окунуться в прошлое, приобщиться к кубанской исто-
рии. Традиционным семейным ценностям и красоте ста-
ринного казачьего свадебного обряда посвятили все ме-
роприятия фестиваля. 

гостей уникального этнографического комплекса под 
открытым небом приветствовали вице-губернатор Крас-
нодарского края галина Золина и настоятель краснодар-
ского храма Рождества Христова протоиерей  Александр 
Игнатов. Они призывали всех жить по христианским запо-
ведям, любить друг друга, своих близких, не играть  чув-
ствами, серьезно относиться к созданию семьи, осознан-
но рожать как можно больше детей, заботиться о них, ле-
леять и учить уму-разуму. От имени главы края Алексан-
дра Ткачева вице-губернатор поздравила лучшие семьи 
кубанских врачей, педагогов, работников культуры и фер-
меров. Крепкие семейные династии Кубани получили сер-
тификаты на 100 тысяч рублей.

«Семья всегда была силой казаков, их святыней и 
смыслом жизни. За нее шли в бой, растили хлеб, строили 
храмы, поднимали станицы и хутора, – говорилось в об-
ращении губернатора. – Все отношения в казачьей хате 
строились на любви, взаимоуважении и доверии. Детей с 
пеленок воспитывали по заповедям Божьим. Вспомните –  
100 лет назад на Кубани все браки были венчанными. Из-
давна обряд свадьбы имел особый смысл. Это был целый 
ритуал, и он длился в течение трех дней, как и положено 
по казачьим традициям. Потому что верили: чем дольше 
гуляет свадьба – тем крепче будет союз. Ровно год прошел 
с прошлого фестиваля, и за это время на Кубани родились 
почти 70 тысяч малышей. А это значит, что нам удалось 
сделать главное – возродить традицию настоящей кубан-
ской семьи».

На  подворьях всех муниципальных образований края 
было весело, шумно и интересно. 30 театрализованных 
свадеб с невестами и женихами из разных районов сы-
грали в первый день фестиваля. удалой кубанский казак 
Петро и его невеста гарна молодычка Маруся – главные 
герои изумительной театральной постановки «Свадьба 
в «Атамани». Ее тысячам зрителей показали актеры ТТО 
«Премьера», а раскрасить майдан всеми свадебными кра-
сками им помогли коллективы Кубанского казачьего хо-
ра и «Кубанской вольницы». Традиционный свадебный 

обряд, который веками скреплял браки в кубанских ста-
ницах, превратили в искрометное шоу со сватовством, 
веселыми испытаниями жениха и невесты, благослове-
нием родителей, венчанием и широкой всестаничной 
гульбой. ярких красок представлению добавило участие 
героев любимой кинокомедии. Попандопуло, Трындычи-
ха и яшка-артиллерист прибыли в казачью станицу, что-
бы отметить самую красивую и веселую женитьбу в крае! 
А после поцелуев жениха и невесты случилось настоящее 
чудо: над майданом засветило солнце, которое до этого 
с самого утра пряталось за осенними тучами. Такой не-
запланированный спецэффект зрители встретили друж-
ными аплодисментами.

Кроме знаменитых киногероев в гости к «Атамани» 
вновь приехала съемочная группа «Играй, гармонь!», что-
бы украсить новый выпуск передачи кубанскими таланта-
ми. Авторы проекта посетили фестиваль уже в третий раз. 
По словам руководителя Анастасии Заволокиной, каждый 
раз Атамань удивляет талантами.

– Само творчество кубанских казаков: их песни и то, 
как они выглядят, – их усы, праздничная, колоритная и яр-
кая одежда, настроение, поговорки, шутки, юмор – это, 
конечно, вдохновляет и заряжает энергией, – рассказала 
Анастасия Заволокина.

Какие именно кубанские виртуозы станут героями но-
вого выпуска программы «Играй, гармонь!», ее авторы по-
ка держат в секрете. Но зато с гостями и участниками ны-
нешнего фестиваля «Легенды Тамани» поделилась секре-
тами залихватской и задушевной народной песни сама 
Анастасия Заволокина. Вместе со своим ансамблем «Ча-
стушка» она показала мастер-класс на праздничном кон-
церте фестиваля.

В дни гуляний в «Атамани» гости увидели и попробо-
вали все, чем гордится Таманский полуостров: разноо-
бразные вина, виноград, арбузы и дыни. В пруду плавала 
настоящая рыба. у хаты охотника на задних лапах всех 
приветствовал медведь. Здесь же можно было обучиться 
гончарному делу, а также вязанию, вышивке, мастерству 
обращения с охотничьим ружьем. гости подворья играли 
в дынно-арбузные шахматы, арбузный боулинг и  в «пья-
ные» шашки;  с интересом рассматривали огромные ар-
бузы, этажерки с виноградом, рушники, самовары; ката-
лись на лошадях; проверяли – настоящий ли виноград рас-
тет на лозах; поддерживали девчат, которые лихо давили 
грозди в огромном чане.

Завершающим аккордом грандиозного праздника стал 
шикарный салют над Таманским заливом.

Б
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Возродить традицию
на  подворьях всех муниципальных образований края было весело, шумно и интересно. 30 театрализованных свадеб 
с невестами и женихами из разных районов сыграли в первый день фестиваля
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мск панорама

Образовательный проект состоялся 
на Кубани уже второй раз.

100 молодых ученых со всего края 
обучались основам инновационной де-
ятельности. Им рассказывали о том, 
как эффективнее продвигать свою 
идею, как правильно зарегистриро-
вать ее в патентном бюро и реализо-
вать с наибольшей отдачей. Помимо 
учебной программы участников ожи-
дали выезды на велосипедах в горы, 
рафтинг и развлекательные меропри-
ятия по вечерам. 

«кубанская шкОла иннОватОрОв»

20 сентября в усть-Лабинском райо-
не состоялся «Полевой фермерский 
форум – 2013». В его работе приня-
ли участие министр сельского хо-
зяйства России Николай Федоров 
и министр сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности Краснодарского края Сер-
гей гаркуша. 

На форуме обсуждались актуаль-
ные проблемы агропромышленно-
го комплекса страны при участии 
руководителей высших федераль-
ных органов власти, крупных сель-
хозпроизводителей, производите-
лей и дилеров сельскохозяйствен-

ной техники, а также банков и ли-
зинговых компаний. 

Изюминкой мероприятия ста-
ла выставка-демонстрация в поле 
инновационных разработок в сфе-
ре сельскохозяйственного маши-
ностроения. 

Кроме того, в ходе форума рос-
сийская корпорация «Русские ма-
шины» и американский машино-
строительный концерн AGCO под-
писали соглашение о создании в 
России совместного предприятия 
по локализации производства луч-
ших мировых образцов сельхоз-
техники.

тбО: 
стрОгий ОтбОр
В Краснодаре ввели в эксплуа-
тацию первую очередь мусоро-
сортировочного завода на по-
лигоне твердых бытовых отхо-
дов в районе хутора Копанско-
го мощностью в 160 тыс. тонн  
в год. Объем инвестиций в 
строительство составил около  
330 млн. рублей. 

Технологическая цепочка  
завода включает в себя несколь-
ко этапов. На площадке прие-
ма поступающие отходы пода-
ются на ленточный транспор-
тер. Здесь же производится от-
бор крупногабаритного мусора. 
На втором этапе происходит ме-
ханический отсев невостребо-
ванных отходов, включая пе-
сок, щебень, остатки пищи, – 
все они помещаются в специ-
альные бункеры и вывозятся 
на полигон. Оставшиеся отхо-
ды попадают на конвейеры, где 
производится ручная сортиров-
ка по видам: картон и бумага, 
алюминиевые банки, стекло, 
пластик. Остатки, не соответ-
ствующие ни одному из подле-
жащих сортировке видов, так-
же помещают в бункеры и выво- 
зят на полигон депонирования. 
Полученное в результате отбо-
ра вторсырье прессуется в бри-
кеты и перемещается на склад 
готовой продукции.

Следующий этап проекта – 
переработка отходов. Насколь-
ко глубоким будет этот про-
цесс – покажут экономические 
расчеты.

русскО-американскОе партнерствО

После обучения инноваторы до-
работали свои проекты и подали их 
на конкурс, который проводился по 
четырем номинациям: «Биомедици-
на. Биотехнологии. Фармацевтика», 
«Энергоэффективность и ресурсосбе-
режение», «Компьютерные програм-
мы и технологии» и «Агропромыш-
ленный комплекс». 

Трое победителей в каждой номи-
нации получили денежное вознаграж-
дение: 30 тысяч рублей – за первое ме-
сто, 20 – за второе и 10 – за третье.

с 17 по 23 сентября в лабинском районе прошли мероприятия  
в рамках проекта «кубанская школа инноваторов»

инвестиции
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врачи на практике
С 16 по 20 сентября в Краснодарском 
крае впервые проводился инфотур для 
врачей поликлиник и больниц Куба-
ни, непосредственно направляющих 
граждан на санаторно-курортное ле-
чение. Двери для участников выезда 
распахнули пансионаты и санатории 
горячего Ключа, Сочи, геленджика и 
Анапы, а также Туапсинского района. 

главная цель инфотура – ознаком-
ление с природными лечебными ресур-
сами и оздоровительными возможно-
стями Кубани. Врачам рассказали об 
уникальной гидроминеральной ба-
зе края: сероводородных, йодобром-
ных и минеральных ваннах, грязевых  
обертываниях, питьевом лечении ми-
неральной водой, климатотерапии. 

Краснодарский край – это един-
ственная российская территория с уни-
кальным санаторно-курортным ком-
плексом, который позволяет кругло- 
годично проводить оздоровление лю-
дей с хроническими патологиями.  
По статистике, 80% людей, прошедших 
один курс лечения в период межсезо-
нья, не болеют в течение года.
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овестка дня оказалась насыщенной. На рассмо-
трение были предложены 46 вопросов. Они ка-
сались многих сфер жизни региона, в том числе 
бюджетной политики края, стратегии социально-

экономического развития региона до 2020 года, господ-
держки детей, оставшихся без попечения родителей, про-
филактики преступлений, развития АПК и спорта. Также 
депутаты обсудили внесение изменений в законы регио-
на «О перечне объектов культурного наследия», «О мест-
ном самоуправлении» и «О транспортном налоге на тер-
ритории Краснодарского края».

Однако главное внимание депутатов все же было при-
ковано к выступлению губернатора Александра Ткачева. 
глава региона поздравил законодателей с началом ново-
го парламентского сезона и пожелал им плодотворной 
работы.

ДОПНАгРуЗКА ОБЕРНЕТСя СТОРИЦЕй
– На нас лежит, без преувеличения, миссия исторического 
масштаба – проведение Олимпийских игр, – констатировал 
глава края. – Поэтому сегодня нам нужна слаженная рабо-
та всех уровней власти – от муниципалов до федеральных 
ведомств. Олимпиада коснется каждого кубанца. Она из-
менит жизнь каждой семьи, всего нашего региона.

Игры–2014 уже дали импульс к развитию всего края и 
еще большие дивиденды принесут в будущем. Миллиар-
ды рублей налогов поступят в региональный бюджет от 
сотен кубанских предприятий, которые будут задейство-
ваны в этом грандиозном проекте. В самой большой мере 
выиграет, конечно, сам Сочи, поскольку, кроме собствен-
но олимпийских объектов, край взял на себя дополни-
тельное обязательство – строительство всей инфраструк-
туры в городе. Это стало дополнительной нагрузкой для 
бюджета региона, однако все вложения вернутся в крае-
вую казну сторицей.

Рассуждая о проектах ближайшего будущего, губер-
натор обратил внимание на то, что ни один другой реги-
он России так не притягивает большие идеи, как Красно-
дарский край. На Кубани, кроме Игр–2014, состоятся мат-
чи чемпионата мира по футболу в 2018 году, сюда придет 
«Формула–1». Здесь началась реализация таких мощных 
инвестпроектов, как строительство зимнего курорта Лаго-
Наки и порта Тамань. Все это, как подчеркнул Александр 
Ткачев, даст дополнительные возможности для развития 
всего края и позволит строить новые дороги, жилые дома, 
детские сады, школы и стадионы.

РАБОТА НА ИМИДЖ
Также в своем выступлении глава администрации края оста-
новился на других приоритетных направлениях развития 
экономики и социальной сферы на ближайшую перспек-
тиву. Он особо выделил развитие промышленного произ-
водства, АПК, туризма и инфраструктуры, улучшение де-
мографической ситуации, вопросы безопасности и мигра-
ционной политики.

Первую скрипку в этих процессах играют и продолжат 
играть кубанские депутаты. Те законодательные инициа-
тивы, которые формируются в парламенте, глава региона 
назвал ответом на запросы общества, потому что они на-
правлены на улучшение качества жизни. Реализация «дет-
ского закона», решение о введении казачьих патрулей для 
обеспечения порядка на кубанских улицах, иные резонанс-
ные начинания, взятые на вооружение и в других субъек-
тах Российской Федерации, стали итогом согласованной 
совместной работы всех ветвей и уровней власти. По сло-

П

Краевой бюджет
поступления из федерального бюджета увеличат 
доходную часть краевой казны на 3,6 млрд. рублей
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вам губернатора, именно такая деятельность создает Ку-
бани имидж открытого, динамичного региона.

– Люди хотят перемен, они хотят жить лучше, – отме-
тил Александр Ткачев. – И от нас с вами во многом зави-
сит, насколько мы сможем повысить благосостояние каж-
дой семьи.

Депутаты должны быть всегда рядом с людьми, чтобы 
лучше знать их проблемы, настроения. Эту мысль развил 
и спикер кубанского парламента. Владимир Бекетов на-
помнил об ответственности каждого за выполнение по-
ставленных задач, о новых подходах к работе и о новом 
ее качестве.

– Не только мы с вами должны понимать, в каком на-
правлении двигаться. Самое главное – это должны пони-
мать те люди, которые доверили нам представлять их ин-
тересы в Законодательном собрании, – подчеркнул Вла-
димир Андреевич. 

Он рекомендовал депутатам на встречах глубже разъ-
яснять избирателям принятые законы и то, как эффектив-
нее их исполнять, настраивать на участие в этом каждо-
го гражданина.

СТРАТЕгИя ВыВЕРЕНА
Что касается повестки дня, то одним из ключевых вопро-
сов стало внесение изменений в закон «О краевом бюдже-
те на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов». 
Документом были внесены коррективы доходной и расхо-
дной частей бюджета за счет безвозмездных поступлений и 
субсидий из федерального бюджета, а также собственных 
налоговых поступлений и перераспределения бюджетных 
средств по отдельным разделам и программам, финанси-
рование которых запланировано в текущем году.

Поступления из федерального бюджета увеличат доход-
ную часть краевой казны на 3,6 миллиарда рублей. По сло-
вам вице-губернатора Ивана Перонко, эти средства будут 
направлены на государственную поддержку малого и сред-
него предпринимательства, на возмещение затрат аграри-
ев по уплате страховых премий по договорам сельхозстра-
хования в растениеводстве и животноводстве, на увеличе-
ние компенсаций за жилищно-коммунальные услуги для 
ветеранов и в другие сферы.

Также увеличатся и расходы на реализацию долгосроч-
ных краевых целевых программ. Около 600 миллионов ру-
блей уйдут в Сочи – на введение в действие олимпийско-
го оборудования и техники, на переселение жителей го-
рода из ветхого и аварийного жилья.

Сразу за вице-губернатором слово взял министр эко-
номики края Игорь галась. Он обратил внимание депу-
татов на региональный закон «О стратегии социально-
экономического развития Краснодарского края до 2020 

нОвы е и д еи. 
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текст: Александр Харламов

года». По словам министра, документ был принят еще в 
2008 году, но и сегодня он вполне отвечает всем требова-
ниям жизни. Вносимые изменения обусловлены лишь кор-
рективами в бюджете и участием региона в новых инве-
стиционных проектах.

ВЕДОМСТВА ПОЛуЧИЛИ РЕКОМЕНДАЦИИ
Депутаты вновь вернулись к рассмотрению одной из самых 
злободневных тем кубанского агрокомплекса – к профи-
лактике борьбы с африканской чумой свиней. Информируя 
парламентариев о ходе работ, вице-губернатор, министр 
сельского хозяйства края Сергей гаркуша доложил, что за 
счет средств краевого бюджета запланировано строитель-
ство пяти биотермических ям. Три из них должны быть 
сданы в эксплуатацию до конца 2013 года. В Тбилисском  
и Белореченском районах строительство затягивается.

– Проблемным пока остается вопрос по специальным 
печам-крематорам, – сообщил Сергей Валентинович. –  
В текущем году будет готова только проектно-сметная до-
кументация, бюджетные же ассигнования на строитель-
ство площадок перечислят лишь в 2014-м.

Эти проблемы будут решаться на разных уровнях: де-
путаты Законодательного собрания дали ряд рекоменда-
ций соответствующим ведомствам. В том числе – думать, 
как строить заслоны африканской чуме более эффектив-
но, придется краевым Минсельхозу и госветуправлению, 
а также муниципальным властям.

ПОПРАВКИ НЕОБХОДИМы
Депутаты вынесли постановление о необходимости внести 
изменения в федеральный закон «О местном самоуправ-
лении». Это решение продиктовано острой необходимо-
стью обеспечить органам власти на местах возможность 
спокойно работать. Деятельность администраций, и пре-
жде всего поселенческих, не может быть эффективной и 
плодотворной в нынешних условиях, когда главы едва вы-
держивают прессинг контролирующих структур.

Корень проблемы в том, что закон делегировал посе-
лениям до 40 полномочий. Между тем из них финансиру-
ются в максимальном объеме с десяток, редко – немно-
гим больше. Это, однако, не мешает надзорным органам 
проверять процесс реализации полномочий – и карать за 
их неисполнение. Ситуация доходит до абсурда: крупные 
штрафы накладываются на глав поселений, не выполня-
ющих свои обязанности по причине острого дефицита в 
бюджетах средств. Нынешняя инициатива кубанских пар-
ламентариев, вышедших на уровень Федерации с предло-
жением упорядочить работу проверяющих органов, долж-
на кардинально изменить ситуацию.

К уБАНСКИЕ ДЕПу ТАТы ВЕРНуЛИСь С ПАРЛАМЕНТСКИХ К АНИК уЛ И 24 СЕНТяБРя ПРИНяЛИ у ЧАСТИЕ 

В РАБОТЕ ОЧЕРЕДНОй, 13-й, СЕССИИ ЗАКОНОДАТЕ ЛьНОгО СОБРАНИя КРАСНОДАРСКОгО КРА я
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Если еще вчера социальные сети служили исключительно средством 
развлечения, то сегодня они стали способом общения людей с властью

текст: Словена Соколова

ккаунты в соцсетях сократи-
ли расстояние между обыч-
ным человеком и человеком 
государственным. Теперь 

любой желающий напрямую может  
поделиться своими соображениями, 
рассказать о проблемах и задать во-
прос. И что важно – получить опера-
тивный ответ или помощь.

Как отмечают исследователи, при-
сутствие в социальных сетях не ста-
новится для представителей власти 
дополнительным способом комму-
никации. Это скорее механизм «оче-
ловечивания», позволяющий уйти от 
бюрократического языка. После про-

явления пристального внимания к 
соцсетям председателем правитель-
ства Дмитрием Медведевым, кото-
рый сегодня активно ведет свои стра-
ницы и регулярно публикует фотогра-
фии и видео в новой для россиян сети 
Instagram, к такой работе присмотре-
лись и губернаторы. Так, по данным 
Национальной службы мониторинга, 
которая опубликовала информацию 
об активности глав регионов в бло-
госфере в 2012 году, официальные ак-
каунты в Twitter и LiveJournal, а так-
же stand-alone блоги имели 47 россий-
ских губернаторов – 57% от общего 
числа. Много это или мало? Смотря с 

кем сравнивать. В 2012 году руково-
дители субъектов РФ в среднем остав-
ляли 1,85 записи в день – примерно  
55 в месяц. Их коллеги из США про-
являют большую активность: они пи-
шут в Twitter в среднем 5,31 записи в 
день – 161 в месяц.

ЭФФЕКТИВНОСТь  
ОТ СЕТИ

 Как сообщает сайт «Регионы России», 
анализируя исследование Националь-
ной службы мониторинга, специа-
листы выделили ряд параметров, по 

А



ва Кабардино-Балкарской Республики 
Арсен Каноков, 25 – губернатор Туль-
ской области Владимир груздев.

Самые низкие показатели «эф-
фективности» имеют губернатор Ма-
гаданской области Николай Дудов  
(0,42 «фолловера» на одну запись), гла-
ва Мурманской области Марина Ков-
тун (коэффициент – 1,16) и губерна-
тор Астраханской области Александр 
Жилкин (коэффициент –1,86).

ЗАКРыТыЕ  
СЕТИ

Исследование также затронуло тему 
информационной открытости губер-
наторов в марте этого года. В тройку 
наиболее информационно открытых 
руководителей регионов вошли гла-
ва Приморского края Владимир Ми-
клушевский, губернатор Вологодской 
области Олег Кувшинников и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

И если Олег Кувшинников тради-
ционно был активным в сети микро-
блогов Twitter, то Владимир Миклу-
шевский возглавил медиа-рейтинг за 
счет того, что в конце марта провел 
«Большую встречу» с представителя-
ми общественности и СМИ, в ходе ко-
торой отчитался об итогах работы за 
первый год своего губернаторства. 
До этого глава Приморского края ак-
тивностью в социальных сетях не от-
личался. Как отмечает медиа-эксперт 
и политолог Александр улитин, в ме-
дийном плане это означает, что живое 
общение зачастую вызывает больший 
резонанс в СМИ, чем «посты» и «тви-
ты» в социальных сетях.

В список самых закрытых для СМИ 
глав регионов РФ по итогам марта вош-
ли глава Республики Калмыкия Алек-
сей Орлов, губернатор Чукотского АО 
Роман Копин и губернатор Курской об-
ласти Александр Михайлов. Отметим, 
что в феврале этого года Алексей Ор-
лов и Роман Копин также были при-
знаны самыми закрытыми в инфор-
мационном отношении.

КАК РАССТАВИТь  
АКЦЕНТы

Руководителям территорий – это ка-
сается не только глав регионов, но и 
районов, городов, поселений, руково-
дителей различных государственных 
служб, – чтобы быть на высоте, требу-
ется постоянное развитие, в интернет-
пространстве в том числе. Как отме-
тил генеральный директор Националь-
ной службы мониторинга Артем Була-
тов, комментируя рейтинг, восприятие 

информации становится образным и 
упрощенным. Огромные тексты уже 
практически никто не читает, и содер-
жание публичной политики сводится 
к мотивации/демотивации на фотогра-
фии в социальной сети. Руководители 
регионов стараются встроиться в этот 
тренд, ведь большинству из них при-
дется избираться на выборах. 

В марте Национальная служба мо-
ниторинга впервые включила в мето-
дику расчета коэффициента инфор-
мационной открытости «посты» (фо-
тографии) в Instagram. Самым актив-
ным здесь стал Рамзан Кадыров. Не 
стоит считать использование очеред-
ной платформы баловством. По мне-
нию Александра улитина, это свиде-
тельствует о том, что пресс-служба 
главы Чечни ищет новые инструмен-
ты коммуникации с общественностью, 
причем вектор данной коммуникации 
направлен не на жителей республики,  
а преимущественно на ее внешнее 
окружение с целью улучшения имид-
жа региона и его руководителя. 

МСК  
И СОЦСЕТИ

Чтобы понять, насколько широко пред-
ставлены в сети руководители муни-
ципальных образований Краснодар-
ского края, мы решили провести их 
поиск. Так, чуть более половины глав 
районов и городов ведут страницы в 
Twitter. Есть среди активных пользова-
телей этой платформы даже неболь-
шое количество глав сельских посе-
лений. К сожалению, лишь немногим 
более десяти человек проявляют здесь 
активность, у многих нет ни одного со-
общения или же последнее – полугодо-
валой давности. Также мы обнаружи-
ли страницы муниципальных образо-
ваний в социальных сетях Facebook и 
Вконтакте. Стоит сказать, что, заводя 
страницы на указанных платформах, 
специалисты зачастую пишут лишь на-
звание района, не указывая при этом 
регион, что работает не на пользу, за-
трудняя поиск страницы определен-
ной территории. 

Чтобы шагать в ногу со време-
нем, наше издание, помимо много 
лет действующей страницы на сайте 
ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края»  
(www.smokk.ru), где любой желаю-
щий может увидеть архив номеров, 
также открыло группы «Журнал МСК» 
в Facebook и Вконтакте. Верим, что 
это позволит сократить расстояние 
от глав муниципалитетов до нашей 
редакции и даст возможность обсуж-
дать актуальные темы. 
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которым оценивалась деятельность 
губернаторов-блоггеров. Это присут-
ствие в соцсетях, число записей по 
итогам 2012 года, количество чита-
телей, цитируемость блогов и «эффек-
тивность» – соотношение числа чита-
телей к количеству записей. При этом 
для определения цитируемости бы-
ло проанализировано свыше 500 фе-
деральных и 5000 региональных из-
даний: ТВ, радио, пресса, информа-
ционные агентства и интернет-СМИ.

Согласно исследованию, большин-
ство губернаторов-блоггеров пред-
почитают пользоваться платфор-
мой Twitter – в нем зарегистрирован  
31 глава региона. Второе место по по-
пулярности занимают stand-alone бло-
ги – ими пользуются 17 глав регио-
нов. LiveJournal предпочитают 15 че-
ловек. Многие используют несколько 
платформ, однако только губернато-
ры Новгородской и Оренбургской об-
ластей имеют аккаунты на всех трех 
исследуемых платформах.

Чаще всего в Twitter пишут губер-
натор Кировской области Никита Бе-
лых (8343 записи), глава ульяновской 
области Сергей Морозов (3890 «тви-
тов») и губернатор Ивановской об-
ласти Михаил Мень (3627 записей). 
Кроме того, у Белых в Twitter боль-
ше всего читателей (99 038 «фолло-
веров»). По читаемости ему немного 
уступает глава Санкт-Петербурга ге-
оргий Полтавченко (96 863 читате-
ля), а третьим стал глава Краснодар-
ского края Александр Ткачев (62 375 
«фолловеров»).

Стоит сказать, что для представи-
телей прессы присутствие руководи-
телей регионов и главы государства в 
соцсетях также значительно облегча-
ет работу. гораздо оперативнее, при 
условии активной работы руководи-
теля в сети, можно получить тот или 
иной комментарий. В свою очередь, 
именно активная и продуктивная де-
ятельность в сети позволяет даже ру-
ководителям сельских поселений по-
падать на страницы газет и другой 
прессы. Исследование отмечает, что 
в 2012 году в СМИ увеличилось чис-
ло сообщений со ссылкой на блоги 
губернаторов. Эксперты зафиксиро-
вали более чем трехкратный рост по 
сравнению с уровнем 2011 года. Наи-
более цитируемые главы регионов – 
Александр Ткачев, Никита Белых и 
георгий Полтавченко.

Самым «эффективным» блогге-
ром среди глав регионов назван ли-
дер Чечни Рамзан Кадыров: соотноше-
ние числа читателей его микроблога 
в Twitter к количеству записей в нем –  
117 «фолловеров» на один «твит».  
39 читателей на одну запись имеет гла-
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пОч та 
г у беРн атОРа : 
в  Од и н « к л и к »
Время цифровых технологий
и скоростного интернет-общения диктует 
новые способы работы руководителям 
самого высокого ранга
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Новые возможности
посетители официального сайта администрации края 

могут ответить на вопросы электронной анкеты и дать 
оценку всей системе «обратной связи» в органах власти
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в муниципальных образованиях краснодарского края открыты 22 приемные губернатора. в первом полугодии 
обратилось больше 9 тысяч человек

еагировать и включаться в ве-
яния времени стало необходи-
мостью. Так и губернаторская 
«обратная связь», общение с 

жителями Кубани, за последние го-
ды значительно изменилась. 

Почта губернатора сегодня – это 
уже далеко не только традицион-
ные письма в конвертах. Все чаще 
главе края пишут «по электронке»:  
из 21 тысячи писем, отправленных в 
адрес Александра Ткачева в первом по-
лугодии нынешнего года, через Интер-
нет пришло свыше 12 тысяч! Это чуть 
более половины всех обращений. По-
рядок работы с такими письмами ни-
чем не отличается от работы с обыч-
ной почтой, а вот в вопросе оператив-
ности новые формы общения, безу-
словно, выигрывают. 

Нужно заметить, что у пользовате-
лей сети Интернет постоянно появля-
ются все новые и новые возможности 
для прямого диалога с властью. Сегод-
ня на сайте краевой администрации 
можно оставить свои рекомендации 
и предложения, оперативно получить 
ответ практически на любой вопрос, 
касающийся компетенции руковод-
ства Кубани. 

Посетители официального сайта 
администрации края могут ответить 

на вопросы электронной анкеты и дать 
оценку всей системе «обратной связи» 
в органах власти. Результаты анализа 
ответов на анкету ежемесячно полу-
чают губернатор и его заместители, 
что, безусловно, позволяет эффектив-
но контролировать качество всей этой 
серьезной работы. 

Важно, что сегодня обратиться за 
помощью к руководителю региона ку-
банцы могут в любой момент непо-
средственно в своем городе или ста-
нице, – в муниципальных образова-
ниях края открыты 22 приемные гу-
бернатора. Информация об их работе 
тоже размещена на сайте. О том, что 
такой формат общения востребован, 
говорит простая статистика: в прием-
ные губернатора в муниципалитетах 
в первом полугодии обратилось боль-
ше 9 тысяч человек. 

ПОЛЕЗНый ДЕСАНТ  
НА МЕСТАХ

С людьми надо встречаться и откро-
венно разговаривать. На это постоян-
но нацеливает чиновников всех уров-
ней Александр Ткачев, у которого каж-
дый выезд в район обязательно сопро-
вождается встречей с его жителями. 

Там, где подобная практика ста-
ла для глав муниципалитетов нормой,  
и дела идут лучше. Ведь одна голова – 
хорошо, но когда решение принимается 
всем районом – это, очевидно, лучше! 

Администрация Лабинского рай-
она ежемесячно проводит выездные 
информационно-разъяснительные 
совещания в трудовых коллективах 
предприятий и организаций с уча-
стием специалистов гКу КК «Кубан-
ский центр государственной поддерж-
ки населения и развития финансово-
го рынка». 

Заместители главы Кореновского 
района ведут прием граждан ежене-
дельно по субботам, а в последнюю 
субботу каждого месяца в районном 
центре народной культуры проводит 
прием граждан заместитель главы му-
ниципального образования по соци-
альным вопросам с участием началь-
ника управления образования и глав-
ного врача МБуЗ «Кореновская цен-
тральная районная больница». 

В Новороссийске с мая этого го-
да в сельскую местность выезжают 
медико-социальные десанты. Жите-
ли станиц Раевской и Натухаевской 
получили возможность пройти меди-
цинское обследование, посетить спор-
тивные и культурные мероприятия, 

Р
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если проанализировать обращения к главе края, становится ясно: там, где выездные и коллегиальные формы 
рассмотрения вопросов местного значения стали постоянной практикой, проблемы решаются быстрее и эффективнее

Сегодня обратиться за помощью 
к руководителю региона кубанцы 

могут в любой момент

получить необходимые разъяснения 
по интересующим вопросам. 

Администрация Павловского рай-
она в ответ на просьбы селян в отда-
ленных поселениях организовала еже-
недельное выездное медицинское об-
служивание маломобильных граждан 
врачами «узких» специальностей. Ком-
плексный центр социального обслу-
живания «Осень» также периодически 
организует выезд мобильной брига-
ды в отдаленные населенные пункты. 
Благодаря такой работе теперь мест-
ные жители могут получить консуль-
тации, сдать документы для оформле-
ния мер соцподдержки, получить та-
лоны на льготный проезд, посетить 
парикмахера, пункт приема и выда-

чи благотворительной помощи «Вто-
рые руки». 

глава Краснодара неоднократно 
выезжал к жителям домов по улицам 
Концевича и Тверской, которые по-
страдали от пожара. Дело в том, что 
строения были возведены без разре-
шительных документов, с нарушени-
ем градостроительных норм и узако-
нены по решению суда. Всем постра-
давшим гражданам оказана помощь в 
обеспечении временным жильем и го-
рячим питанием. При содействии ад-
министрации города осуществляется 
восстановление жилых домов.

Стоит отметить, что около поло-
вины всех обращений к губернато-
ру в первом полугодии 2013 года бы-

ло рассмотрено с выездом на место с 
участием заявителей. 

Если проанализировать обраще-
ния к главе края, становится ясно: 
там, где выездные и коллегиальные 
формы рассмотрения вопросов мест-
ного значения стали постоянной прак-
тикой, проблемы решаются быстрее и 
эффективнее. 

В ДИАЛОгЕ С БИЗНЕСОМ
Сегодня часто приходится слышать вы-
ражение «социально-ответственный 
бизнес». Только вот что это такое, не 
всегда понимают даже сами руково-
дители крупных предприятий. Мис-
сию объяснить и призвать к ответ-
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Почта губернатора сегодня – 
это уже далеко не только 

традиционные письма в конвертах

там, где подобная практика стала для глав муниципалитетов нормой, и дела идут лучше. ведь одна голова – 
хорошо, но когда решение принимается всем районом – это, очевидно, лучше! 

ственности перед людьми и террито-
рией, на которой действует производ-
ство, далеко не всегда экологичное и 
безопасное, приходится брать на се-
бя органам власти. К примеру, когда к 
Александру Ткачеву обратились жите-
ли станицы Новотитаровской Динско-
го района, которые жаловались на вы-
бросы в атмосферу горячей стружки, 
было принято решение рассмотреть 
проблему совместно с Министерством 
промышленности и энергетики Крас-
нодарского края и руководством ОАО 
«НК «Роснефть-Кубаньнефтепродукт». 
В итоге принято решение устано-
вить дополнительные сетки-ловушки 
для предотвращения попадания в ат-
мосферу лакокрасочной пыли и ор-
ганизовать постоянный мониторинг  
метеоусловий, чтобы в дальнейшем 
исключить попадание вредных вы-
бросов в атмосферу. 

А обращение жителей краевой  
столицы с просьбой улучшить качество 
обслуживания пассажиров в красно-
дарском аэропорту было рассмотре-
но департаментом транспорта края 
совместно с ОАО «Международный 
аэропорт Краснодар». В результате на  
140 кв. м увеличена площадь зоны ожи-
дания, в которой установлены дополни-
тельные кресла, оборудован второй са-
нузел, увеличена штатная численность 
агентов по регистрации пассажиров и 
оформлению багажа. Эти действия по-
зволили увеличить пропускную спо-
собность аэровокзального комплек-
са и сократить время ожидания рейса. 

Во многих муниципальных обра-
зованиях края – городах Сочи, Крас-
нодаре, Новороссийске, геленджике и 
Анапе, в Туапсинском и Ейском рай-
онах – стали традиционными рабо-
чие встречи и совещания с участием 

глав муниципалитетов и представите-
лей застройщиков многоквартирных 
домов-долгостроев. 

ПРОФЕССИОНАЛьНО, 
КОгДА НЕФОРМАЛьНО

Одна из задач специалистов управле-
ния по работе с обращениями граж-
дан департамента внутренней поли-
тики – контроль качества, полноты 
и достоверности информации, изло-
женной в ответах заявителям, объ-
ективности рассмотрения и провер-
ки жалоб. Специалистами управле-
ния по телефону и с выездом к зая-
вителям проверяется достоверность 
ответов. Формальные ответы возвра-
щаются на доработку с поручениями 
руководства администрации Красно-
дарского края. Если поручения руко-
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Чтобы те, кто работает с людьми, делали это профессионально, управление по работе с обращениями граждан департамента 
внутренней политики администрации краснодарского края регулярно проводит семинары, конференции и «круглые столы»

водителя не исполняются, а в ответе 
содержится недостоверная или непол-
ная информация, ответственным ис-
полнителям направляется поручение 
о повторном рассмотрении обраще-
ния, устранении недостатков и при-
нятии необходимых мер. 

В администрации края разрабо-
таны классификации основных пока-
зателей оценки организации работы 
с обращениями граждан. Как расска-
зали нам специалисты, существуют 
обязательные и дополнительные кри-
терии, которые свидетельствуют о не-
удовлетворительном положении, не-
гативной динамике и неэффективно-
сти организационно-кадровых реше-
ний в работе с обращениями. А чтобы 
те, кто работает с людьми, делали это 
профессионально, управление по ра-
боте с обращениями граждан депар-
тамента внутренней политики адми-
нистрации Краснодарского края регу-
лярно проводит семинары, конферен-
ции и «круглые столы». Специалисты, 
ответственные за работу с обращени-
ями граждан в администрациях му-
ниципальных образований края, ре-
гулярно приезжают и посещают их. 
Самое главное, чему учат и учатся, – 
работать неформально. Каждому на-
до уметь видеть за каждым письмом 
и звонком человека, слушать и откли-
каться на его боль.
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текст: Инна Ковалева

Экономика
Промышленность и сельское хозяйство представлены 
рядом как крупных, так и мелких предприятий, которые 
обеспечивают стабильность экономического развития

Мостовский район, расположенный на южной границе Краснодарского края, – 
это удивительно красивая и интересная местность. Однако особенности 
предгорной зоны ставят множество непростых задач в практике  
управления данной территорией
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сеРг е й л ас у нОв: 

« н и м и н у т ы 
пОкОя »
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акие именно проблемы воз-
никают в жизни муниципа-
литета и как удается их ре-
шать, во время личной бе-

седы нам рассказал глава Мостовско-
го района Сергей Ласунов.

Сергей Викторович находится на 
посту главы администрации муни-
ципалитета относительно недавно –  
с октября 2012 года. Однако вступле-
нию в должность предшествовала дли-
тельная работа в качестве первого за-
местителя главы, а затем – исполняю-
щего обязанности. 

НЕ ДЛя «гАЛОЧКИ»
– Сергей Викторович, расскажите, 
какая сфера экономики доминирует 
в районе?
– Как таковой ярко выраженной спе-
циализации у муниципалитета нет.  
И это наш большой плюс. у нас и про-
мышленность, и сельское хозяйство 
представлены рядом как крупных, так 
и мелких предприятий, которые обе-
спечивают стабильность экономи-
ческого развития Мостовского рай-
она. Промышленное производство, 

– На сегодняшний день очередь в дет-
ские дошкольные учреждения в муни-
ципалитете – немногим более 70 че-
ловек. Казалось бы, чего проще – по-
строить один детский сад, принять 
туда деток, поставить «галочку», что 
очередь полностью ликвидирована, и 
проблему считать закрытой. Но не все 
так просто. Все эти дети живут в раз-
ных населенных пунктах района, кото-
рые расположены друг от друга на рас-
стоянии в 80–90 километров. В таком 
свете данная проблема и ее решение 
выглядят несколько по-иному. 

В 2014–2015 годах у нас заплани-
рованы строительство детских садов в 
поселке Мостовском и в станице губ-
ской, реконструкция старых зданий в 
селе Шедок и в станице ярославской. 
Также сейчас мы ведем ремонт зда-
ния детского дошкольного учрежде-
ния в станице Переправной и начина-
ем такую же работу в поселке Псебай, 
что позволит дополнительно ввести  
по 20 новых детских мест. 

Но самый перспективный про-
ект – это реконструкция неработаю-
щего старого садика на хуторе Сла-
вянском, в котором мы в 2015 году бу-

вырос более чем на 35%. И хотя соб-
ственных крупных зернохранилищ 
на территории муниципалитета нет, 
трудностей с хранением и перевозкой 
урожая не возникает. Мы пользуемся 
услугами максимально приближен-
ных к нам Лабинского и Курганинско-
го элеваторов. Кроме того, наши фер-
меры имеют собственные мощности 
по хранению. Другое дело – качество 
зерна. К сожалению, нестабильные 
погодные условия снизили его каче-
ство. Но для предгорной зоны это до-
статочно естественная вещь.

– у вас зона рискового земледелия. 
Насколько активно в связи с этим в 
районе идет страхование сельско- 
хозяйственных рисков?
– Ситуация по страхованию у нас не 
сильно отличается от среднекраевых 
показателей. Сам механизм еще не до-
веден до идеального состояния, ког-
да им комфортно будет пользовать-
ся и страховым компаниям, и ферме-
рам. Пройдет определенное время, по-
ка страхование урожая станет одним 
из основных инструментов поддерж-
ки сельского хозяйства. 

главную опасность для урожая в 
Мостовском районе представляет град. 
Из-за него в нынешнем году мы поте-
ряли порядка шести тысяч гектаров:  
где-то осталось лишь 30% урожая, где-
то – совсем ничего. И это картина прак-
тически каждого года. При том, что в 
районе функционируют 8 градобой-
ных установок, приобретение снаря-
дов для которых финансирует краевой 
бюджет, и они достаточно эффектив-
но работают. Но такова особенность 
нашего земледелия.

– Как чувствует себя отрасль живот-
новодства?
– Разведением крупного и мелкого ро-
гатого скота у нас занимаются фермер-
ские хозяйства, ЛПХ, а также малые 
формы хозяйствования, за исключе-
нием ООО АК «губское» и ЗАО фирма 
«Агрокомплекс» предприятие «Лабин-
ское». Сегодня в ЛПХ района много 
продуктивного скота, привезенного 
из-за рубежа. Кроме того, после рас-
пада некогда крупного КФХ Чалова 
весь имевшийся в его собственности 
крупный рогатый скот удалось сохра-
нить в районе. С помощью господдерж-
ки его приобрели более мелкие мест-
ные личные подсобные и крестьянско-
фермерские хозяйства. 

– Сергей Викторович, как в районе 
поддерживается малый бизнес?
– В структуре муниципалитета сель-
хозтоваропроизводство в малых фор-
мах хозяйствования на фоне круп-

Общаясь с людьми, мы стараемся 
разобраться в их проблемах и нуждах

благодаря таким мощным предприя-
тиям, как «Кнауф гипс Кубань», губ-
ский кирпичный завод и Мостовской 
дробильно-сортировочный завод, со-
ставляет чуть более крупный сегмент. 
Присутствие  этих бизнес-организаций 
на территории нашего района обеспе-
чивает стабильность в наполняемо-
сти бюджета. 

Кроме того, налоговая система  
края скроена так, что все средства, ко-
торые наши крупные предприятия пе-
речисляют в краевую казну в составе 
консолидированного бюджета райо-
на, возвращаются к нам в виде софи-
нансирования по региональным це-
левым программам. В нынешнем году 
мы участвуем более чем в 20 из них. 
Сегодня одним из приоритетных на-
правлений политики края является 
строительство детских дошкольных 
учреждений. Наш район в стороне не 
стоит. Хотя у нас и нет такой острой 
проблемы нехватки мест в детских са-
дах, как в крупных городах, мы все рав-
но работаем в данном направлении.

– Сколько детсадовских мест сегодня 
нужно району?

дем проводить капитальный ремонт 
и вводить 35 новых мест. Открытием 
этого дошкольного учреждения мы 
убьем сразу двух зайцев. Дело в том, 
что там находится крупное предпри-
ятие по выращиванию роз в теплицах 
«юг-Агро». Производство расположе-
но на 16 гектарах закрытых площа-
дей. Данный комбинат сегодня испы-
тывает определенный дефицит рабо-
чих рук. Открывая детский сад, мы 
частично решим проблему обеспече-
ния предприятия работниками: осво-
бодим мам, которые смогут работать 
на комбинате. 

В ЗОНЕ РИСКА
– Насколько успешно развивается сфе-
ра сельского хозяйства в муниципаль-
ном образовании?
– В районе существует определенная 
специфика земледелия. Тем не ме-
нее сельское хозяйство играет значи-
тельную роль. Объем произведенной 
в данной сфере продукции составляет 
18,6% в экономике муниципалитета.

Только за последний год объем ва-
лового производства зерна в районе 

К
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ных предприятий достаточно хорошо  
развито – есть очень сильные и КФХ, 
и ЛПХ. Это целый сегмент экономи-
ки района, и для нас важно то, как 
эти хозяйства себя чувствуют на мо-
стовской земле, ощущают ли нашу по-
мощь и поддержку края. Администра-
ция района – своего рода проводник 
между ними и краевыми программа-
ми. Кто как не мы расскажет им о су-
ществующих формах государствен-
ной поддержки, субсидиях, кредитах и 
прочих инструментах бизнес-помощи. 
В основном мы общаемся на сходах 
граждан. Приведу интересный пример:  
в Мостовском районе живет уникальная 
женщина-предприниматель Макарен-
ко Татьяна Алексеевна, которая зани-
мается разведением червя-старателя. 
Он перерабатывает отходы и произ-
водит биоудобрение. С нашей помо-
щью предприниматель была номини-
рована на грант по развитию малых 
форм хозяйствования и в итоге полу-
чила 1 миллион 500 тысяч рублей на 
развитие бизнеса из краевого бюдже-
та в рамках краевой целевой програм-
мы «Начинающий фермер». Сегодня 
она – один из самых активных жите-
лей нашего района, всегда старается 
сплотить вокруг себя заинтересован-
ных людей и поделиться с ними сво-
ими знаниями.

– Расскажите, как отразились на от-
расли животноводства вспышки ящу-
ра и АЧС.
– Да, у нас была угроза распростра-
нения вируса ящура, пришедшего к 
нам от наших ближайших соседей – 
Карачаево-Черкесской Республики. 
Но надо отдать должное сплоченным 
действиям краевого министерства 
сельского хозяйства и ветуправления, 
которые совместно с нами разверну-
ли на территории района 8 охранно-
карантинных постов, привлекая к ра-
боте ветеринарных врачей со всего 
Краснодарского края. Соседние От-
радненский и Лабинский районы так-
же развернули охранно-карантинные 
посты. Ситуация постоянно находи-
лась на контроле у губернатора. Алек-
сандр Николаевич принимал не про-
стые решения по определению поряд-
ка вывоза продукции сельхозтоваро-
производителей с территории нашего 
муниципалитета в период карантина, 
что позволило сохранить экономику 
предприятий АПК в это трудное время.  
В результате вспышку опасного забо-
левания удалось локализовать. успех 
достигнут еще и потому, что профилак-
тическая работа по прививкам от ящу-
ра велась повсеместно на территории 
Краснодарского края, в том числе и у 
нас. К сожалению, не было 100-про-

Глава мостовского района сергей ласунов во время личной беседы 
рассказал нам, какие именно проблемы возникают в жизни муниципалитета 
и как удается их решать
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центной гарантии даже по привитым 
животным, поскольку вакцина защи-
щает примерно на 70%. Более того,  
у вируса ящура – масса штаммов, ко-
торые нужно четко определить, чтобы 
выпустить действительно эффективное 
средство. Этим сейчас и занимаются 
сотрудники научно-исследовательского 
института защиты животных города 
Покрова Владимирской области. уже 
в октябре в Мостовский район посту-
пит вакцина, которой еще раз сдела-
ют прививки. Таким образом ситуа-
ция с крупным рогатым скотом окон-
чательно стабилизируется, и жители 
смогут спокойно и далее заниматься 
разведением этих животных.

Иная ситуация – со свиноводством. 
АЧС значительно подорвала развитие 
данной отрасли в личных подсобных 
хозяйствах. Мы вынуждены были убе-
дить людей практически полностью 
ликвидировать поголовье. Поэтому 
те, кто занимался свиноводством, пе-
реходят на альтернативные виды жи-
вотноводства – например, разведение 
кроликов. у нас есть положительный 
опыт: в селе Беноково один из инвесто-
ров начал строить кролиководческую 

ферму. Этот достаточно крупный объ-
ект стал первой ласточкой в процессе 
развития данного вида животновод-
ства уже в промышленных масштабах.

ШКОЛА  
КАК СуТь ПОСЕЛЕНИя

– В Мостовском районе существует 
одна из самых многочисленных сетей 
школ в крае. Как управляетесь?
– Действительно, на территории рай-
она расположено, ни много ни мало, 
28 школ. Конечно, содержать в поряд-
ке такую сеть образовательных учреж-
дений довольно сложно. Край нам ак-
тивно помогает – во всех школах рай-
она сейчас ведется деятельность по мо-
дернизации образования: закупается 
оборудование, в том числе интерак-
тивные доски. Сегодня даже в самой 
отдаленной сельской школе вы увиди-
те эти новинки техники. Они повыша-
ют интерес учеников и помогают учи-
телю более качественно давать знания. 

Есть проблемы с ремонтом, пото-
му что все здания школ не новые, тре-
буют внимания. Прежде всего мы ак-

тивно ведем замену окон, так как это 
важный элемент энергосбережения. 
Объем выполненных работ еще недо-
статочно большой, но с помощью кра-
евой программы, я уверен, мы набе-
рем нужные обороты.

Также важной задачей на данный 
момент является строительство учеб-
ного здания в селе Соленом. Там у нас 
работает малокомплектная школа, за-
нятия в которой проходят в вагончи-
ках. Они полностью благоустроены для 
учебы, но, тем не менее, это не капи-
тальное здание. Еще в 2008 году бы-
ло принято решение о строительстве 
школы с полным набором классоком-
плектов и вспомогательных помеще-
ний, таких как столовая, пищеблок, 
актовый и спортивный залы и улич-
ные спортивные площадки. В следу-
ющем году мы планируем сдать ее в 
эксплуатацию.

– Много ли в районе малокомплект-
ных школ? Что планируете делать с 
этими экономически не выгодными 
объектами? 
– Не все можно измерять экономиче-
скими параметрами. С точки зрения 

все средства, которые наши крупные предприятия перечисляют в краевую казну в составе консолидированного 
бюджета района, возвращаются к нам в виде софинансирования по региональным целевым программам
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социальной необходимости любая, 
даже самая малокомплектная, школа 
должна оставаться на месте. Школа – 
это сама суть поселения, центр его об-
щественной и культурной жизни. Как 
показывает практика, как только из 
населенного пункта исчезает школа, 
он начинает вымирать. Это логично –  
ведь если родителю некуда отдать 
учиться своего ребенка, он рано или 
поздно задумается о переезде. Исхо-
дя из этих позиций я намерен наста-
ивать на том, чтобы ни одна школа в 
нашем районе не была закрыта.

– Есть ли проблемы с педагогически-
ми кадрами?
– Да, определенные трудности есть. 
Поэтому, по просьбе профсоюза пе-
дагогических работников, из бюдже-
та района мы решили ввести допла-
ту молодым специалистам. Она по-
ка невелика – всего 2 тысячи рублей. 
Это первый наш опыт в подобном на-
правлении, и он уже дал результаты:  
в нынешнем году мы приняли в состав 
учительской семьи района 13 новых 
педагогов. Будем и дальше стараться 
совершенствовать эту поддержку, по-
степенно увеличивая размер доплаты.

ЭВОЛюЦИя ЖКХ
– Сергей Викторович, известно, что 
до начала административной деятель-
ности вы довольно долго работали в 

сфере ЖКХ. Помог ли вам накоплен-
ный опыт в управленческой сфере?
– Да, я не понаслышке знаю о пробле-
мах ЖКХ. И эти знания пригодились 
мне в сфере управления муниципали-
тетом еще до моего прихода в админи-
страцию Мостовского района. Когда я 
находился на должности председателя 
районного совета депутатов, мне при-
ходилось, совместно с администра- 
цией, принимать важные решения.  
В тот момент в рамках 131-ФЗ про-
изводилась передача полномочий по 
управлению жилищно-коммунальным 
хозяйством на уровень поселений. Про-
цесс этот происходил на фоне банкрот-
ства районного предприятия ЖКХ. Де-
ло в том, что существовали дотации от 
государства, благодаря которым на-
селение оплачивало лишь 50% фак-
тической себестоимости ЖКу. Затем 
была объявлена реформа и произо-
шел быстрый поэтапный переход на 
100-процентную оплату. А средства, 
которые государство ранее перечис-
ляло на счет предприятия в качестве 
субсидий, переложили в бюджет со-
циальной защиты населения. И через 
адресную помощь деньги стали выде-

лять тем, у кого объем затрат на опла-
ту ЖКу превышает 22% совокупного 
дохода семьи. Казалось бы, все спра-
ведливо. Но открылась такая пробле-
ма: в момент, когда государство пере-
числяло дотации, предприятия ЖКХ 
накопили огромные долги. Почему? 
Во-первых, потому что существова-
ла определенная инерция в принятии 
тарифов. Стоимость услуг должна бы-
ла четко поспевать за изменениями в 
экономике: подорожали электроэнер-
гия или топливо – надо увеличивать 
тариф. По разным причинам этого не 
происходило. Соответственно доля  
50 на 50% в суммарном выражении 
уже запаздывала. Когда я возглавил 
МуП «Райжилкомхоз», оно находи-
лось в стадии банкротства. Благодаря 
совместным действиям администра-
ции и депутатского корпуса нам уда-
лось добиться увеличения тарифа и 
выйти на новый этап получения дохо-
дов. Спасти предприятие это уже не 
могло, но позволило наладить выда-
чу заработной платы и плавно прой-
ти процедуру банкротства, разде-
лив комплекс по поселениям. Но са-
мое главное –  это дало правильный 

В 2014–2015 годах запланировано 
строительство детских садов

недавно по программе 
софинансирования мы закончили 
строительство стадиона
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стартовый тариф для вновь создан-
ных районных предприятий. В то же 
время предприятия поселений были 
организованы как казенные. Сегод-
ня это позволяет компенсировать их 
убытки из местных бюджетов, сохра-
нять их работоспособность и зани-
маться из года в год снижением се-
бестоимости услуг. 

БИЗНЕС В ПОМОщь
– Во многих муниципалитетах Куба-
ни распространена практика взаимо-
помощи власти и бизнеса. Проявля-
ют ли предприниматели Мостовско-
го района подобную социальную ак-
тивность?
– Откровенно говоря, трудно назвать 
предприятия, которые совсем не по-
могали бы своему району. Поддерж-
ка может быть минимальной в фи-
нансовом плане, но, предложенная в 
нужный момент, она помогает решить 
большие задачи.

Могу привести пример: недавно 
по программе софинансирования мы 
закончили строительство стадиона.  
По проекту в сумму краевой поддерж-
ки вошло возведение ограждения, три-
бун, футбольного поля и беговых доро-

жек. Стадион большой, и оставались 
территории, которые в программу 
не вошли: мини-футбольное и волей-
больное поля, площадка для занятий 
на улице и здание спортивной шко-
лы. Подрядчики, строившие стади-
он, сделали нам такое предложение: 
если мы подготовим бетонную пло-
щадку под мини-футбольное поле, то 
они постелют искусственный газон и 
возведут ограждение в подарок. Мы, 
в свою очередь, обратились к руковод-
ству дробильно-сортировочного заво-
да с просьбой подарить мостовчанам 
щебень. Те согласились и выдали его 
столько, что хватило и в основание 
площадки засыпать, и остатками за-
платить за производство бетона. В ре-
зультате на стадионе сейчас красует-
ся новенькое мини-футбольное поле.  
И я весьма благодарен всем, кто поуча-
ствовал в процессе его появления.

Отдельно хочется сказать о наших 
крупных предприятиях. Например, 
«Кнауф гипс Кубань» методично ре-
монтирует учреждения социальной 
сферы в Псебайском поселении. Кро-
ме того, в нынешнем году дирекция 
предприятия помогла району при-
нять участие в краевой целевой про-
грамме газификации. Мы были уже 

заявлены на участие, проект подго-
товлен, но из-за пересмотра када-
стровой стоимости земли из бюджета 
«выпали» 2 миллиона 400 тысяч ру-
блей собственных доходов. Нам даже 
пришлось брать бюджетный кредит, 
не говоря уже об участии в програм-
ме. И вот руководство предприятия 
приняло решение нас поддержать – 
оплатить долю участия районного 
бюджета в программе, а это 1 мил-
лион 600 тысяч рублей. Помогало 
предприятие и с покупкой комму-
нальной техники.

Аналогичная ситуация с другим 
нашим крупным предприятием – губ-
ским кирпичным заводом. На терри-
тории губского поселения существует 
месторождение попутного газа, кото-
рое осталось от когда-то существовав-
шей нефтедобычи в районе. Прошлой 
зимой начались перебои с поставкой 
газа – снизилось давление. Кирпичный 
завод залихорадило: то и дело прихо-
дилось останавливать производство, 
чтобы обеспечить горение котлов у на-
селения. В срочном порядке мы при-
няли решение проектировать подво-
дящий газопровод от сетей газпрома 
и подавать стабильный газ. губский 
кирпичный завод полностью взял на 
себя расходы по проектированию и 
10-процентную долю участия бюдже-
та района в краевой программе. Се-
годня данный газопровод построен 
на 90%, мы планируем этой зимой 
подавать по нему газ в станицу губ-
скую и на завод. 

сегодня одним из приоритетных направлений политики края является строительство детских дошкольных учреждений. 
наш район в стороне не стоит. Хотя у нас и нет острой проблемы нехватки мест в детских садах

Ежегодно туристический поток 
в Мостовский район увеличивается
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местных жителей. Как выстраивает-
ся ваш контакт с населением?
– Стараюсь как можно чаще бывать на 
предприятиях, в хозяйствах, в отдален-
ных поселениях. Выезжая всем соста-
вом администрации района заслушать 
отчеты глав поселений, как правило, 
посещаем социальные и промышлен-
ные объекты. Кроме этого, всегда ста-
раюсь пообщаться с жителями в рам-
ках выезда балансовой комиссии, ко-
торая рассматривает и оценивает со-
стояние бюджета поселения. 

Общаясь с людьми, мы стараемся 
разобраться в их проблемах и нуждах, 
помочь в решении злободневных во-
просов, услышать их пожелания. 

Так же и с бизнесом: возникающие 
проблемы решаем совместно. Особен-
но продуктивна данная работа, ког-
да человек сам желает что-то делать,  
а не сидеть сложа руки.

– Как вы относитесь к преемственно-
сти во власти и придерживаетесь ли 
курса развития территории, который 
был принят до вас?
– По моему мнению, преемственность 
очень важна. В первую очередь для 
стабильного развития территории. 
С предыдущим главой Мостовского 
района, а ныне директором департа-
мента внутренней политики Красно-
дарского края Владимиром Свежен-
цом я работал практически с самого 
начала его деятельности в админи-
страции нашего муниципалитета. Он 
вложил сюда массу сил, труда и люб-
ви. Практически все, чего Мостов-
ский район достиг за последние 4 го-
да, – это заслуга Владимира Павлови-
ча. Он приумножил то, что было соз-
дано до него. А мы, в свою очередь, 
продолжаем его начинания и стара-
емся идти вперед. 

Сегодня вся моя команда чувству-
ет особую ответственность. Понима-
ем, что к району могут быть предъ-
явлены более строгие требования, 
так как планка была установлена до-
статочно высоко. Мы эту высоту ста-
раемся брать. Брать, рассчитывая на 
собственные силы.

– Сергей Викторович, подводя итог 
нашей беседе, расскажите, пожалуй-
ста, о главных принципах, которыми 
вы руководствуетесь в работе.
– Мой главный принцип, своего ро-
да девиз – «Ни минуты покоя». Нель-
зя давать себе расслабляться, оста-
навливаться на достигнутом и пасо-
вать перед трудностями. я всю свою 
команду так настраиваю: раз уж мы 
сюда пришли и люди нам доверяют,  
то надо работать по полной програм-
ме, отдавая все, что можем.

возникающие проблемы решаем совместно. особенно продуктивна данная 
работа, когда человек сам желает что-то делать, а не сидеть сложа руки

Кроме того, большинство наших 
предприятий принимали участие в 
таких проектах, как строительство 
Аллеи Славы, монтаж Вечного огня,  
и многих других. Все это серьезная 
помощь муниципалитету, и мы очень 
благодарны нашему бизнесу. 

– говоря о бизнесе, нельзя не упомя-
нуть об инвестициях. Что является на 
данный момент одним из основных  
инвестиционно привлекательных фак-
торов Мостовского района?
– Сегодня существуют определен-
ные надежды на продвижение райо-
на в туристическом плане. К сожале-
нию, инфраструктура, которая долж-
на обеспечивать приток туристов, се-
годня не так развита, как хотелось 
бы. Требуются большие вложения, 
по сути миллиардные, и мы понима-
ем, что осуществить это можно лишь 

с участием краевого и федерального 
бюджетов.

Поэтому мы стараемся направить 
свой взор на пеший туризм, который 
может развиваться при наличии име-
ющейся инфраструктуры. 

уже есть результаты: ежегодно ту-
ристический поток увеличивается. 
Пешие и конные маршруты в Багов-
ском и Псебайском поселениях были 
популярны еще в советские времена. 
Сегодня мы стараемся возродить это 
направление. Кроме того, наш глав-
ный козырь – наличие геотермаль-
ных вод, которые привлекают тури-
стов круглогодично. Предполагает-
ся, наряду с отдыхом на термальных 
источниках, организовать джиппинг 
и сплав по реке. 

– Как известно, главный показатель 
успешной работы главы – оценка 
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том, как справляется поселе-
ние с поставленными задача-
ми, нам рассказал его руко-
водитель Сергей Бугаёв.

На посту главы муниципалитета Сер-
гей Александрович находится с 2005 
года. На его глазах происходили ста-
новление и реализация 131-го Зако-
на, поэтому он не понаслышке знает 
о проблемах и преимуществах жизни 
в сельской местности. 

Решение любых вопросов во всех 
муниципальных территориях зави-
сит в первую очередь от бюджета.  
И Мостовское городское поселение – 
не исключение. 

текст: Нина Надюк

О
Общее поступление доходов за  

2012 год составило почти 83 миллио-
на рублей, бюджетное назначение ис-
полнено на 102%.

– Последние два года работаем 
без значительного профицита, – конс- 
татирует Сергей Бугаёв. – Бюджето-
образующее деревообрабатывающее 
предприятие ОАО «юг», к сожале-
нию, на протяжении нескольких лет 
находится в предбанкротном состоя-
нии. Многое делалось для удержания 
этого производства на плаву. Но если 
сами собственники не заинтересова-
ны в этом, то и власти ничего не смо-
гут сделать. 

В прошлом году в муниципали-
тете утвержден основной градостро-
ительный документ – генеральный 
план Мостовского городского поселе-
ния. Подготовлена землеустроитель-
ная документация на границы насе-
ленных пунктов поселения. Эти ме-
роприятия, по словам главы, позво-
лят ввести в границы дополнительные 
земельные участки для дальнейшего 
развития муниципалитета. 

НА БЛАгО ЖИТЕЛЕй
Основная доля расходов поселенческого 
бюджета связана с благоустройством, 

МОСТОВСКОЕ гОРОДСКОЕ ПОСЕ ЛЕНИЕ, НЕСМОТРя НА НЕБОЛьШую ЧИСЛЕННОСТь ЖИТЕ ЛЕй 

(26 ТыСяЧ ЧЕ ЛОВЕК), ТЕРРИТОРИА ЛьНО яВЛяЕТСя НЕ ТОЛьКО САМыМ КРуПНыМ, 

НО И ЦЕНТРА ЛьНыМ В РАйОНЕ. ПОЭТОМу И СПРОС С А ДМИНИСТРАТИВНОгО 

ПОСЕ ЛЕНЧЕСКОгО КОРПуСА – СЕРьЕЗНый
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сеРг е й бу га ё в: 

« м ы Ра бОта е м 
Од нОй 
кОм а н дОй »

так как это является главным направ-
лением в работе администрации. 

Отправной точкой деятельности 
по благоустройству поселения стало 
открытие на центральной площади 
поселка Мостовского в 2009 году све-
томузыкального фонтана «Торнадо».  
Мостовчане с гордостью относятся к 
этому современному объекту и любят 
проводить у него свободное время. 

– Наше поселение уже третий год 
подряд участвует в краевом конкурсе 
на звание «Самый благоустроенный го-
род, станица Кубани» и занимает од-
но из призовых мест, – говорит Сергей 
Александрович, держа в руках очеред-

ное благодарственное письмо за уча-
стие в конкурсе. – В качестве поощре-
ния мы получаем денежные средства 
из краевого бюджета, которые идут на 
благоустройство территории.

Хорошим и ответственным помощ-
ником в данном вопросе является пред-
приятие «Чистый поселок». Его появ-
ление было продиктовано временем 
и необходимостью. 

– В 2005–2006 годах поселение стол-
кнулось с тем, что предприятие «Рай-
жилкомхоз», которое осуществляло по-
ставку воды, водоотведение и вывоз 
мусора, обанкротилось, – рассказыва-
ет глава муниципалитета. – Тогда мы 

создали свое муниципальное унитар-
ное (сейчас это муниципальное бюд-
жетное) предприятие «Чистый посе-
лок», которое справлялось с постав-
ленными задачами «на пятерку». Та-
ким образом мы доказали, что работать 
в рамках одного поселения проще. 

Сегодня на «Чистый поселок» воз-
ложили все, что связано с благоустрой-
ством скверов, парков, клумб, терри-
торий общего пользования, и мно-
гое другое. Купили «газель», косилку; 
один трактор приобрели на собствен-
ные средства, второй администрация 
в рамках краевой программы по раз-
витию местного самоуправления по-
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лучила от Законодательного собрания 
Краснодарского края. 

– у нас в штате 33 человека, – го-
ворит руководитель «Чистого посел-
ка» Елена Ковалькова. – Наши лю-
ди осуществляют благоустройство и 
уборку территории Мостовского го-
родского поселения. Кроме того, мы 
занимаемся озеленением, покосом 
сорной растительности; в зимний пе-
риод чистим снег. Сейчас облагоражи-
ваем территории стадиона и привок-
зальной площади. Совсем недавно за-
кончили работать с парком Победы. 

После проведенной реконструкции 
в парке появились мощеные дорожки, 
места для отдыха жителей и гостей по-
селка с детской площадкой, садовой 
мебелью и освещением. 

 За счет средств местного и крае-
вого бюджетов в рамках реализации 
долгосрочной краевой программы 
«Кубань и великие победы России» 
в парке Победы поселка Мостовско-
го отремонтированы и реконстру-
ированы Мемориальный комплекс 
воинам, погибшим в Великой Оте-
чественной войне, и братская моги-
ла мирных жителей, расстрелянных 
фашистами. В 2011 году открыт па-
мятник жертвам трагедии на Черно-
быльской АС. 

ВСЕОБщЕЕ  
ДЕЛО

В поселении стало доброй традицией 
каждый год с приходом весны прово-
дить субботники по благоустройству 
и наведению санитарного порядка в 
общественных местах, парках, на ули-
цах и кладбищах.

В этом году участие во Всекубан-
ском субботнике приняли порядка 
1,5 тысячи человек, было выделено 
14 единиц техники. Посажено 80 де-
ревьев, засеяно 1000 квадратных ме-
тров газонов, ликвидировано 12 сти-
хийных свалок.

По словам руководства муниципа-
литета, на каждый новый субботник 
выходит все больше людей. Это не мо-
жет не радовать.

– Жители должны понимать, что 
благоустройство поселения не огра-
ничивается деятельностью лишь ад-
министрации. Здесь должна быть на-
лажена коллективная, совместная 
работа, – уверен Сергей Алексан-
дрович. – Мы не только просим на-
селение помогать в облагоражива-
нии территории, но и ведем строгий 
спрос за несоблюдение порядка. Ре-
гулярно проводим заседания адми-
нистративной комиссии, где нару-
шителей наказываем штрафами. 

За последнее время вынесено  
87 административных наказаний на 
сумму в 76 тысяч рублей и 103 пред-
упреждения.

На сайте городского поселения, 
помимо Доски почета, существует 
доска позора, где публикуются фото-
графии домовладений, на террито-
риях которых замечен мусор. Это ли 
не стимул для наведения порядка?! 

ЖИЛИщНО-
КОММуНАЛьНыЕ АКЦЕНТы

Долгое время в поселении остро сто-
ял вопрос с работой котельной пред-
приятия «юг», которая обеспечивала 

теплом не только свое производство, 
но и жителей микрорайона южного 
в поселке Мостовском. 

Как только организация начала ис-
пытывать финансовые трудности, объ-
ем продукции стал снижаться, умень-
шилось потребление тепла. Руковод-
ство предприятия сначала решило сни-
зить мощность котельной, ну а потом 
и вовсе остановило ее. 

– Мы начали искать выход из этой 
ситуации, – рассказывает глава посе-
ления. – Через Центр энергосберега-
ющих технологий администрация при 
поддержке Владимира Свеженца, тог-
да еще главы района, получила кредит 
в 24,5 миллиона рублей и построила 
свою котельную. 

Кроме того, в поселении активно 
практикуется альтернативное отопле-
ние за счет термальных источников.  
В 67 домах (это 677 квартир) термаль-
ная вода подается в качестве горячей, 
а 15 домов ею даже обогреваются. 

Для подготовки предприятий 
жилищно-коммунального хозяйства 

Обстановка 
с ведением ЛПХ 

приходит в норму
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к осенне-зимнему периоду 2012–2013 
годов на условиях софинансирова-
ния с краевым бюджетом выделено и 
освоено 1 миллион 958 тысяч рублей.  
На эти средства были приобретены 
полиэтиленовые трубы для питьевой 
воды, теплоизоляционные материалы,  
2 насоса, оборудование для скважин. 

В конце сентября на инвестицион-
ном форуме в Сочи глава поселения 
принял участие в «круглом столе» на 
тему развития ЖКХ. В преддверии дан-
ного мероприятия Сергей Александро-
вич говорил о том, как важно привле-
кать внимание к этой отрасли, и наде-
ялся, что сумеет не только поделиться 
собственным опытом, но и перенять 
успешный опыт соседей. 

гАЗ –  
В КАЖДый ДОМ

В прошлом году в поселке Мостовском 
произошло знаменательное событие – 
ввод в эксплуатацию распределитель-

сергей бугаёв находится на посту главы муниципалитета с 2005 года. 
на его глазах происходили становление и реализация 131-го Закона

ного газопровода низкого давления, 
построенного в соответствии с муни-
ципальной целевой программой «гази-
фикация населенных пунктов Мостов-
ского городского поселения». 

Благодаря активности жителей 
юго-Западного микрорайона поселка 
Мостовского, создавших кооперативы, 
параллельно с газопроводом низкого 
давления, проходящим по улицам Цве-
точной и ясной, финансирование ко-
торого осуществлялось в рамках дол-
госрочной краевой целевой програм-
мы «газификация Краснодарского края 
на 2011–2013 годы», проводится стро-
ительство уличных распределитель-
ных газопроводов низкого давления 
за счет средств граждан. 

– В результате этого мы имеем не 
просто объект, закончившийся на 
гРП, а реальные домовладения, в ко-
торые сегодня пришел газ, – с гордо-
стью говорит Сергей Александрович. 

 Данный газопровод позволил 
обеспечить голубым топливом бо-
лее 200 домов юго-Западного ми-

крорайона. Работа в этом направ-
лении продолжается, и к концу ны-
нешнего года администрация поселе-
ния планирует закончить прокладку 
уличного газопровода на хуторе Пер-
вомайском. 

– Примечательно, что как только 
газ стал появляться на хуторах, там 
практически не осталось пустых и 
брошенных домов, – отмечает глава 
поселения. – Возвращаются не только 
хозяева домовладений, но появляют-
ся и молодые семьи, которые готовы 
работать на земле и жить в сельской 
местности. Хутора начинают жить за-
ново. И это радует.

ЛПХ: ТРуДНОСТИ 
ПРЕОДОЛИМы 

На территории Мостовского поселе-
ния зарегистрировано более 3,5 тыся-
чи личных подсобных хозяйств. 

– Тяжело было преодолеть афри-
канскую чуму свиней и ящур, но мы 
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Решение любых 
вопросов зависит 

от бюджета

справились, – сетует Сергей Бугаёв. –  
Рассказывали жителям об альтер-
нативных видах животноводства.  
В рамках реализации программы по 
предотвращению распространения 
вируса АЧС и перепрофилированию 
на альтернативные свиноводству ви-
ды животноводства было получено  
1 миллион 249 тысяч рублей на при-
обретение сельскохозяйственных  
животных и 319 тысяч – на покупку 
технологического оборудования.

Сейчас обстановка с ведением ЛПХ 
в поселении приходит в норму, есть 
положительные примеры. 

На хуторе Первомайском живет се-
мья Спаращюковых, которая уже бо-
лее 20 лет ведет свое хозяйство. Сна-
чала всеми делами занимался глава 
семейства Сергей Павлович, затем 
на хозяйственном посту его сменил 
сын Иван.

– Работали в колхозе. В 1992 го-
ду, после распада Советского Сою-
за, пришлось искать работу. Вот и 
решили заняться разведением хо-
зяйства, – вспоминает Сергей Спа-
ращюков. – Подрос сын, стал помо-
гать, а сегодня у него уже свое на-
правление – КФХ. Теперь уже я стал 
его помощником. 

Сейчас в хозяйстве Спаращюко-
вых 80 голов крупного рогатого ско-
та, 60 овец, несколько десятков гу-
сей и кур. 

– В этом году мы в первый раз взя-
ли в годовую аренду 130 гектаров зем-
ли для засева зерном. В следующем 
хотим площадь увеличить, – показы-
вая нам свои владения, рассказыва-
ет Иван. 

Не так давно он был приглашен 
в этнографический комплекс «Ата-
мань» как владелец лучшего подсоб-
ного хозяйства района, где из рук 
вице-губернатора галины Золиной в 
качестве поощрения и дополнитель-
ной помощи получил сертификат  
на 100 тысяч рублей. 

– Мы всячески стараемся поддержи-
вать начинающих предпринимателей. 
Ведь главное для молодежи в любом 
новом деле – это желание и поддерж-
ка со стороны руководства поселения, 

– говорит Сергей Александрович. –  
Со всеми владельцами крупных и ма-
лых форм хозяйствования мы ведем 
разъяснительные беседы, рассказыва-
ем об особенностях юридической со-
ставляющей, стараемся помогать при 
оформлении необходимой докумен-
тации. Иван Спаращюков – один из 
тех, кто, несмотря на все трудности, 
смог удержаться на плаву. И мы это-
му очень рады. На его примере рас-
сказываем другим о ведении и разви-
тии подсобных хозяйств. 

гОРДОСТь  
ПО ПРАВу

Что же касается досуга жителей поселе-
ния, то здесь особого внимания заслу-
живает кинотеатр «Мир». Скромное, 
без особенных примет здание таит в 
себе красивый, современный дизайн 
помещений, оснащенных новейшим 
оборудованием и техникой. 

Департамент культуры Красно-
дарского края за счет региональных 
средств приобрел и установил новое 
цифровое кинотехнологическое обо-
рудование на сумму в 5 миллионов 
50 тысяч рублей. Сегодня кинотеатр 

на хуторе первомайском живет семья спаращюковых, которая уже более 20 лет ведет свое хозяйство. 
сейчас у них 80 голов крупного рогатого скота, 60 овец, несколько десятков гусей и кур
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«Мир» добился значительных успе-
хов в кинообслуживании населения, 
что вывело его в первую пятерку му-
ниципальных кинотеатров на крае-
вом уровне.

По словам главы муниципалите-
та, большая заслуга в том, что кино-
театр стал гордостью не только по-
селения, но и всего района, принад-
лежит его руководителю Сергею Ер-
молаеву. 

– Средняя прибыль от проката 
фильмов составляет около 80 тысяч 
рублей в месяц. Хотя в летнее время, 
когда и отдыхающих много, и моло-
дежь на каникулах, мы эту сумму за-
рабатывали за день, – рассказывает 
Сергей Николаевич. – Сделали пере-
планировку практически всех поме-
щений. В кинотеатре два кинозала. 
Большой, на 272 места, предназна-
чен для массовых кинофильмов, его 
наполняемость составляет за сеанс 
почти 90 процентов, а в малом обыч-
но проходят просмотры арт-хаусного 
кино. За счет зеркальных стен и две-
рей на шкафах зрительно постарались 
увеличить пространство. 

Чтобы всегда быть в курсе кино-
премьер, любой желающий может 
заполнить форму с указанием но-
мера своего телефона, и он станет 
получать уведомления о том, какие 
фильмы будут проходить в ближай-
шее время. Руководство кинотеатра 
заключило договор с сотовыми опе-
раторами на поставку информации. 
Подобное сотрудничество, по сло-
вам Сергея Николаевича, обходится  
в 200 рублей в месяц. 

В скором времени в кинотеатре 
появится свой собственный ресторан. 
Помещение для приема посетителей 
уже практически готово. Кухня нахо-
дится на ремонте. 

– Изюминкой ресторана станет 
стена из двух прозрачных стеклян-
ных панелей с подсветкой, между ко-
торыми будет бежать вода. Сейчас ру-
ководство кинотеатра занято заме-
ной всех необходимых подводящих 
труб, чтобы в скором времени мож-
но было пустить воду, – с энтузиаз-
мом демонстрируя все новые поме-
щения, рассказывает Сергей Нико-
лаевич. – Для работников кинотеа-
тра оборудованы комнаты отдыха с 
душем и кухней. 

На реконструкцию здания было по-
трачено более 17 миллионов рублей. 

Хотелось бы отметить, что киноте-
атр «Мир» по праву считается гордо-
стью и поселения, и района. Он отве-
чает всем современным требованиям 
кинопроката, в нем созданы необхо-
димые условия и для зрителей, и для 
работы сотрудников. 

уСПЕХ –  
ДЕЛО ОБщЕЕ

Как рассказал нам Сергей Бугаёв, все 
успехи поселения основаны на сотруд-
ничестве администрации с депутата-
ми и самими жителями. 

– Мы стараемся работать по мак-
симуму, выполняя намеченные пла-
ны. Конечно, точки зрения не всегда 
совпадают, возникают разногласия, 
но, как говорится, истина рождается 
в споре, – рассказывает Сергей Алек-
сандрович. 

В поселении налажена совместная 
работа с представителями всех 29 за-
регистрированных ТОСов, которые не 
только следят за порядком на вверен-
ных им территориях, но и занимаются 
информационно-просветительской де-
ятельностью: заполняют хозяйствен-

ные книги, оповещают население о 
различных опасных заболеваниях до-
машнего скота, будь то ящур или АЧС, 
выявляют самовольные строения. 

– Активная жизненная позиция 
тосовцев во многих важных вопро-
сах поселения позволяет с уверен-
ностью сказать, что это наши на-
дежные помощники, – говорит гла-
ва муниципалитета. – Поэтому лю-
бые проблемы мы сможем преодолеть 
достойно. 

Несмотря на все экономические 
трудности Мостовское городское по-
селение пусть не самым быстрым ша-
гом, но развивается и становится все 
более комфортным для жителей. На-
верняка, приехав в следующий раз, 
мы снова будем приятно удивлены 
очередными успехами и изменения-
ми в жизни мостовчан.

поселение третий год подряд участвует в краевом конкурсе на звание «самый 
благоустроенный город, станица кубани» и занимает одно из призовых мест
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текст: Александр Новицкий

Для того чтобы не просто выжить, но и жить зажиточно, 
бизнесу приходится искать новые формы работы
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а хуторе Державном успенского района мно-
гие фермеры и владельцы ЛПХ держат молоч-
ный скот. Долгое время сдача молока была для 
них головной болью: то перекупщики сбивали 

цену, то сдать его было некуда. Ситуация на хуторе изме-
нилась три года назад, когда появился перерабатываю-
щий мини-молзавод.

– Началось все с небольшого вагончика площадью в 
12 квадратных метров, – обходя свое хозяйство, говорит 
руководитель сельского потребительского сбытового ко- 
оператива «Селянин» Евгений Пасаженников. – В нем сто-
ял один охладитель, собиравший молоко, которое просто 
сдавали на завод. Доходы получали мизерные. 

у Евгения появилась идея перерабатывать сырье и про-
давать молочные продукты. Построили производственное 
помещение, закупили оборудование и начали выпуск не-
скольких сортов сыра, сметаны, творога, сливочного масла.

 – Конечно, только за счет собственных средств это бы-
ло бы сделать трудно. Под поручительство района на льгот-
ных условиях получили 4,6 миллиона рублей в компании 
«Деловой партнер». Докупили оборудование, что позволи-
ло довести уровень переработки молока до восьми тысяч 
литров в день. Если сейчас наша ежемесячная прибыль со-
ставляет 250 тысяч рублей, то после модернизации заво-
да планируем увеличить ее до 700 тысяч. Тогда поднимем 
закупочные цены на молоко селян, – рассказывает руко-
водитель «Селянина».

Н

Евгений Пасаженников собрал профессиональную ко-
манду технологов, инженеров и сыроделов из разных го-
родов и весей, раньше перебивавшихся случайными зара-
ботками. Сейчас у них стабильная зарплата.

– Сколько платите ведущим специалистам?
– Коммерческая тайна, но могу сказать одно: никто из 

них не ушел. Значит, людей устраивает зарплата, – отве-
чает Евгений Викторович. 

Сейчас в кооперативе более 70 человек. Члены коопе-
ратива и владельцы ЛПХ сдают молоко без проблем – его 
забирают прямо на подворьях. Для этих целей предприни-
матель приобрел несколько молоковозов. В свою очередь, 
владельцы ЛПХ и фермеры, зная, что сбыт молока гаран-
тирован, увеличили поголовье КРС. 

головная боль любого предприятия – снижение издер-
жек. Евгений Пасаженников такой способ нашел. И начал 
заниматься… выпуском дверей. Дело вроде бы непрофиль-
ное, но раз приносит копейку, то грех от нее отказывать-
ся. При изготовлении любого изделия из дерева образуют-
ся отходы. Одно время опилки и обрезки вывозили на свал-
ку. Потом решили изменить подход к делу. Купили пресс и 
стали из отходов делать паллеты. Спрессованные деревян-
ные гранулы выделяют гораздо больше тепла, чем обыч-
ные дрова. Евгений пошел по пути альтернативной энер-
гетики. Эффект не заставил себя долго ждать. Если год на-
зад при переработке трех тонн молока приходилось пла-
тить за электроэнергию 80 тысяч рублей, то после перехода 
на отопление паллетами эта сумма снизилась до 20 тысяч. 

С водой тоже решили вопрос кардинально. Купили 
сравнительно недорогую систему очистки с комплексом 
фильтров. 

– Воду можно брать хоть из лужи. После прохожде-
ния через фильтры она полностью очищается, – с гордо-
стью рассказывает глава кооператива. – Специально воз-
или воду на санэпидемстанцию в Армавир. Получили за-
ключение специалистов – вода пригодна для питья. Опять 
же – экономия. 

Воды заводу требуется немало: нужно тщательно про-
мывать производственные емкости, молоковозы и т. д. 

Мало произвести продукцию – необходимо еще ее и ре-
ализовать. Проблем со сбытом основного объема продук-
ции нет. Качественные молочные продукты уходят «в лет» 
на ярмарках выходного дня не только в успенском районе, 
но и в Армавире, Курганинске и Кропоткине. С удоволь-
ствием берут их торговые сети. Осенью молочную продук-
цию кооператива попробовали и жители кубанской столи-
цы: Евгения Пасаженникова пригласили принять участие 
в ярмарках выходного дня в Краснодаре. Проблема толь-
ко с одним молочным продуктом. 

– Мы производим настоящее сливочное масло. Практи-
чески все молочные заводы добавляют в него пальмовое 
масло, что позволяет существенно удешевить продукт. Па-
радоксальная ситуация – настоящее сливочное масло ста-
новится неконкурентоспособным, хотя продаем его по 250 
рублей за килограмм. я был в составе делегации края на 
«Зеленой неделе» в Берлине. В германии, как и в других 
странах Евросоюза, очень много внимания уделяют про-
изводству биологически чистых продуктов – без консер-

вантов и других химических веществ. Значит, мы на вер-
ном пути, – говорит Евгений. 

Ну и, пожалуй, самое главное: глава СПК заключил 
договор с кооперативом Кавказского района. у них есть 
оборудование для переработки молока, но оно долгое вре-
мя простаивало. Объединив силы, довели переработку до 
10 тонн в сутки. Проблема сбыта, ставшая камнем прет-
кновения для многих сельхозтоваропроизводителей, бы-
ла решена. 

– Вот как надо работать, – отмечает председатель Со-
вета Агропромышленного союза Кубани Игорь Лобач. – 
Пример – более чем наглядный. Зачем покупать допол-
нительное оборудование, если оно есть у соседей? Легко 
посчитать, сколько средств сэкономил Евгений Пасажен-
ников. Без объединения сельским кооперативам придет-
ся очень трудно. 

В Армавире и успенском районе продукция расходит-
ся на ура. Но еще большим спросом пользуется «молоч-
ка» в 10 торговых точках, которые Евгений с коллегами 
открыли в Сочи. Так что его мечта о создании торгового 
дома стала реальностью. Сложившись с коллегами, Евге-
ний купил три большегруза для доставки молочной про-
дукции. глава СПК на достигнутом не останавливается. 
Следующая задумка – арендовать землю и завести свое 
молочное стадо.

Всех «прелестей» последствий вступления России в 
ВТО кубанские сельхозтоваропроизводители пока еще не 
вкусили. Очевидно, что конкуренция с фермерами Ста-
рого и Нового света будет жесткой. Выстоять в ней не-
большие хозяйства смогут, только объединившись в ко-
оперативы.

Всех «прелестей» последствий вступления России в ВТО 
кубанские сельхозтоваропроизводители пока еще не вкусили
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субсидия предоставляется  

на следующих условиях:

– наличие в региональном (местном) бюджете ассигнова-
ний на исполнение расходных обязательств по финанси-
рованию объектов капитального строительства государ-
ственной собственности субъектов РФ (муниципальной 
собственности) и мероприятий (укрупненных инвести-
ционных проектов), не включенных в федеральные целе-
вые программы, с учетом установленного уровня софи-
нансирования;

– наличие утвержденной проектной документации и по-
ложительного заключения о достоверности сметной сто-
имости на объекты капитального строительства;

– наличие положительных заключений по результатам про-
верок инвестиционных проектов на предмет эффективно-
сти использования средств федерального, регионального 
и местного бюджетов, проводимых в порядке, утвержден-
ном соответственно Постановлением Правительства РФ от 
12.08.2008 года №590 и нормативными правовыми акта-
ми субъекта РФ (муниципальными правовыми актами).

Субсидия предоставляется на основании соглашения, за-
ключенного госстроем и высшим региональным исполни-
тельным органом государственной власти. В вышеуказан-
ном постановлении приведены положения, которые в обя-
зательном порядке должен содержать такой договор.

Оценка эффективности использования субсидии осущест-
вляется госстроем на основе следующих показателей ре-
зультативности предоставления субсидий:

– соблюдение сроков выполнения работ и ввода объектов 
капитального строительства в эксплуатацию;

– непревышение фактической стоимости работ в отно-
шении объектов капитального строительства стоимости, 
утвержденной нормативными правовыми актами высше-
го исполнительного органа государственной власти субъ-
екта Российской Федерации (местной администрации),  
в ценах соответствующих лет;

– уровень технической готовности объектов капитально-
го строительства.

Распределение данных субсидий утверждено на 2013 год 
и плановый период 2014 и 2015 годов. Субсидии преду-
смотрены для Воронежской, Омской, Орловской, Смолен-
ской и Томской областей, а также для Краснодарского края 
и Республики Тыва.

плановый контроль
В госдуму внесен законопроект, который предлагает за-
крепить в Федеральном законе о местном самоуправле-
нии единые подходы к осуществлению государственного 
контроля (надзора) за деятельностью органов местного 
самоуправления и должностных лиц местного самоуправ-
ления, в том числе к организации плановых и внеплано-
вых проверок.

Плановые проверки будут осуществляться органами 
контроля совместно на основании ежегодных планов, со-
гласованных с прокуратурой субъекта РФ. Тем самым опре-
деляется координирующая функция органов прокуратуры 
в данной сфере.

Проверки одного и того же органа местного самоуправ-
ления или должностного лица местного самоуправления 
предлагается проводить не чаще одного раза в два года. 
устанавливается закрытый перечень случаев, при которых 
возможны внеплановые проверки по согласованию с про-
куратурой субъекта РФ.

Также предлагается ввести запрет на истребование ор-
ганами контроля информации и сведений, размещенных 
на официальном сайте органа местного самоуправления 
либо официально опубликованных в средствах массовой 
информации. При этом орган местного самоуправления 
в ответе на запрос будет обязан сообщить источник офи-
циального опубликования или размещения соответству-
ющей информации.

Принятие данного законопроекта позволит скоорди-
нировать деятельность органов контроля, исключить слу-
чаи дублирования контрольно-надзорных функций орга-
нов контроля различного уровня, устранить избыточный 
характер контрольных мероприятий.

Предлагаемые меры правового регулирования будут 
способствовать повышению эффективности как государ-
ственного контроля (надзора) в отношении органов мест-
ного самоуправления, так и деятельности органов местно-
го самоуправления по решению вопросов местного значе-
ния, организации оказания муниципальных услуг, а значит, 
позитивно повлияют на социально-экономическое поло-
жение муниципальных образований в целом.
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геральдика кубани. 
северский муниципальный райОн

геральдика кубани. 
кавказский муниципальный райОн

кавказский район 
ГГР РФ – № 2138

казанское сп 
ГГР РФ – № 3614

северский район 
ГГР РФ – № 2572

ильское сп 
ГГР РФ – № 6786

смоленское сп 
ГГР РФ – № 6800

северское сп 
ГГР РФ – № 6466

калужское сп 
ГГР РФ – № 6794

Черноморское Гп 
ГГР РФ – № 6464

азовское сп 
ГГР РФ – № 6462

львовское сп 
ГГР РФ – № 6548

Шабановское сп 
ГГР РФ – № 6792

афипское сп 
ГГР РФ – № 6373

михайловское сп 
ГГР РФ – № 6458

новодмитриевское сп 
ГГР РФ – № 6796

Григорьевское сп 
ГГР РФ – № 6460

кропоткинское Гп 
ГГР РФ – № 1963

лосевское сп 
ГГР РФ – № 3941

кавказское сп 
ГГР РФ – № 2918

мирское сп 
ГГР РФ – № 3995

сп им. м. Горького 
ГГР РФ – № 4783

привольненское сп  
ГГР РФ – № 6572

Дмитриевское сп 
ГГР РФ – № 4496

темижбекское сп 
ГГР РФ – № 5630
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